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Preocupante situación que atraviesan habitantes 
de marismas por Huracán Rosly: “Pipiripau”

José María Castañeda 

El pasado lunes por la noche al acudir  a la cafetería 
Luna de Abril, propiedad de mi amigo Federico 
Langarica Chavarin a saborear la aromática bebida, 
nos encontramos con el diputado Sergio González  
García el “Pipiripau”, quien acudió al Jardín Juárez, 
a saborear unos taquitos de con el amigo Chepe,  
suscitándose una entrevista entre el reportero y el 
político del poblado de Toro Mocho, quien lamentó 

el estado que guardan los habitantes de la zona de 
marismas cuyas viviendas con el paso del huracán 
Rosly que totalmente devastado.
Deberás Napo, dijo González García que da tristeza 
ver el estado en el que quedaron los habitantes del 
poblado de la Boca del Camichin, que impotentes 
veían como sus esperanzas cifradas en la venta de 
ostión ahora en el mes de diciembre, que es cuando 
fluye el turismo extranjero que acude por motivos 
de las vacaciones de navidad a la playas a consumir 
mariscos frescos como es el pescado, los ostiones y 
otras variedades de mariscos como la pata de mula,  
las jaibas lo camarones etc.  Yo dijo de inmediato 
me comuniqué con el gobernador del estado Dr. 
MANQ para pedirle que les echara la mano a los 
damnificados “Da tristeza señor gobernador ver 
como la esperanza que tenían de pagar con la venta 
de ostiones en el mes de diciembre los préstamos 
a las cajas populares se desvanecieron”, porque 
sencillamente el huracán devastó las balsas donde 
se cultiva el molusco, ayúdelos señor gobernador yo 
sé que usted puede hacerlo  le insistí al gobernador. 
Afortunadamente el gobernante quien es una persona 

de enorme corazón de inmediato  gestionó los 
recursos necesarios para apoyar a los damnificados, 
yo mismo hice entrega entre la gente de las Haciendas 
de una tonelada 200 kilos de frijol azufrado que 
tenía para la siembra de esta temporada, por lo 
que en lugar de sembrar preferí regalársela a los 
damnificados, porque deberás Napo, quedaron bien 
fregados, mi Hijo el Tancho, Constancio González, 
que siembre maíz, afortunadamente ya se encuentra 
en pláticas con la empresa Mont santo, quien se 
encargará de suministrarle la semilla y los medios 
para sembrar este año, mencionando también  la 
empresa tabacalera American Brithis Tobacco, le 
ofreció 20 mil pesos  por renta anual de unas tierras 
que tengo allá por el camino viejo a Ojos de Agua, 
y creo que les voy a agarrar la palabra ya que me 
parece buena la oferta que hace la anterior empresa 
la Moderna, ya que sin invertir yo que es más sin 
riesgo alguno voy a rentarles casi 10 hectáreas de 
tierra de cultivo de muy buena calidad. Pero deberás 
que es triste  la situación que se vive en la zona de 
marismas por el paso del huracán  Rosly, explicó el 
Pipiripau González García al reportero.

“Ofrece 5 mil de recompensa quien los encuentre”

Persona de edad avanzada extravía 90 mil 
pesos que había sacado de Bancomer 

José María Castañeda 

La mañana de ayer dio a conocer el 
comunicólogo radial Lic. Jesús Narváez Robles, 
que una persona de edad avanzada del sexo 
masculino perdió una considerable suma de 
dinero que momentos antes había retirado 
de la institución crediticia Bancomer  de esta 
ciudad.

La persona de la cual no se especifica su 
edad ni el ejido del cual es originario y vecino 
según la fuente, circulaba por la calle Hidalgo 
hasta el bordo de contención tomando más 
tarde al poniente de la ciudad por el mismo 
andador del bordo hasta llegar dijo hasta 
donde se encuentra el elotero de Peñitas, esto 
en el entronque con la calle Rayón y Bordo, 
mencionando el afectado que considera 
que la bolsa donde llevaba 90 mil pesos que 
momentos antes había retirado del banco, se le 
cayó sin darse cuenta, aun así diría llegó hasta 
el lavado y engrasado del Candil,  mencionando 
que se dirigió al parador de los autobuses de 
transportes AUN que se encuentra en el lugar 
donde el Candil, Albino Quezada, tiene una 
serie de locales comerciales. 

Se ignora si el afectado tomó un autobús o no, el 
reporte está muy escueto por lo que no se sabe 

si tomó el autobús o alguna combi, lo cierto es 
que no fue sino hasta más tarde en la que se 
percató que ya no traía la suma de dinero antes 
señalada, por lo que en un acto desesperado 
se comunicaron con el periodista responsable 
del programa de noticias de la XESI para 
denunciar lo anterior, 
ofreciendo más tarde 
una recompensa 
consistente en 5 mil 
pesos a la persona 
que diera informes del 
paradero del dinero 
extraviado, esperando 
encontrar a alguien 
de buen corazón que 
como ocurrió la vez 
en la que trabajadores 
del taller Valencia 
perdieron cerca de 
9 mil pesos que 
llevaban a depositar 
a un banco local y 
que personas de buen 
corazón encontraron y 
entregaron a agentes 
policiacos, quienes 
momentos más 
tarde entregaron la 
suma de dinero a sus 

propietarios, por lo anterior ojala y que de 
nueva cuenta si alguien encontró la bolsa con 
los 90 mil pesos los regresen haciendo la buena 
obra del día, luego que existe la promesa de los 
propietarios del dinero de recompensar con 
5mil pesos a quien lo devuelva.

Se prepara estrategia de apoyos 
para el campo devastado en la 

zona norte: Navarro Quintero

Reduce la 33 
Legislatura número 
de magistrados del 
Tribunal de Justicia 

Administrativa
Órgano colegiado queda 
con cinco magistrados 
Magistrados del 
Poder Judicial no 
podrán desempeñar 
otro empleo público 
remunerado

Ex dirigente 
de la FEUAN ya 

fue llamado 
por la Fiscalía (P-9)  (P-9)  

Trabajo en conjunto 
con el IPN por los 

estudiantes nayaritas: 
Navarro Quintero (P-7)  (P-7)  

Se le empiezan 
a incautar 

inmuebles al ex 
gobernador Ney: 
Rodrigo Benítez (P-6)  (P-6)  

Misiles de Rusia 
impactan en 

Polonia y la OTAN 
se pone en Alerta (P-10)  (P-10)  
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Lo antiguo tendría que desaparecer 
para dar paso a la modernidad

Geraldine Ponce y la 
Colectiva Mujeres en 

Voz Alta coinciden
Únete, eres parte de la solución por un municipio 

libre de violencia.

En la entrega anterior se habló del 
anuncio emitido por el gobernador 
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, respecto al cierre de las 
cantinas de la calle Veracruz y demás 
calles aledañas en pleno Centro 
Histórico de Tepic, lo que sigue 
levantando ámpula en varias personas 
que, al comentar sobre el caso, hay 
quien señale que posiblemente esto 
tenga algo más de fondo.
En plática con familiares, amigos y 
conocidos, un adulto mayor dijo que 
en dicho anuncio del gobernador este 
afirmó que se tiene que modernizar 
esa zona de la ciudad; y vaya que sí, 
pues de la calle Zaragoza hacia la 
avenida Victoria, entre las calles de 
Puebla a la Veracruz, pareciera que es 
otro Tepic, así que dicha modernización 
posiblemente conlleve a la desaparición 
total de los inmuebles que ocupan 
las cantinas que ya están cerradas, 
lo mismo que erradicadas la mayoría 
de las muchachas que ofrecían sus 
servicios a lo largo de la calle Mérida, 
entre Bravo y Victoria.
Y esto de la posible desaparición de 
esas fincas, podría deberse al proyecto 
de la construcción de la “Ciudad de las 
Artes Indígenas de Nayarit”, en el lugar 
que ocupaba el mercado Manuel Z. 
Larios, debido a que con este proyecto 
no combinaría todo lo que existe ahora 
por la calle Veracruz, pues contrastaría 
en gran medida con dicha Ciudad de las 
Artes, ya que no podría estar acorde 
una nueva y moderna plaza con las 
fincas que en su mayoría son muy 
antiguas y además, muchas de ellas 
están abandonadas o en ruinas tanto 
en la misma calle Veracruz como en la 
Mérida.
Y respecto a estos inmuebles de los 
que muchos ya están en ruinas y a 
punto de caer, alguien comentó que 
hace tiempo se investigó quiénes serían 
los dueños originales de todos estos 
predios, encontrándose en muchos de 
los casos, que los dueños originales ya 
no existían por la probabilidad de haber 
muerto intestados y sin descendientes 
y que habían arrendado sus fincas a 
otras personas y, al fallecer, ya no hubo 
quién les cobrara la renta apropiándose 
en cierta forma los que rentaban esas 
fincas; pero que en la mayoría de 
estos inmuebles no aparecieron los 
propietarios que estaban registrados 
en el catastro.
Y respecto al ahora desaparecido 
mercado Manuel Z. Larios, hubo alguien 
que dijo que tal vez algunos de los 

propietarios de las cantinas sí tengan 
sus papeles y permisos en regla y que 
a la mejor se amparaban para volver 
a abrir sus negocios; sin embargo, 
alguien más de los que comentaban 
este asunto, hizo recordar que también 
en dicho mercado Z. Larios había 
locatarios que se habían amparado 
para que no los quitaran de su lugar, ¿y 
qué paso? Pues que de todos modos 
con amparo y sin él, de todos modos, 
los quitaron de ahí para seguir adelante 
con el proyecto de la Ciudad de las 
Artes Indígenas de Nayarit, proyecto 
del que por lo que se ve, ya está en 
marcha. Así que, con la pena, pero lo 
antiguo tiene que desaparecer para dar 
paso a la modernidad.
No es muy descabellado pensar 
en la posibilidad de que sí se vaya 
a modernizar la zona de las calles 
Veracruz y Mérida para que lo que ahí 
se vuelva a construir haga juego con 
la modernidad que representará la 
Ciudad de las Artes Indígenas. Y tan no 
es descabellada esta opción, porque 
algo similar ya ocurrió en la ciudad de 
Guadalajara, en el vecino estado de 
Jalisco.
La zona roja en la perla tapatía, se 
encontraba en las inmediaciones 
del barrio de San Juan de Dios, 
específicamente por las calles Gigantes, 
Obregón y avenida Javier Mina; sin 
embargo llegó el entonces gobernador 
del estado de Jalisco, Flavio Romero 
de Velasco (1977-1983) el que se 
propuso y logró desaparecer dicha zona 
roja que, prácticamente se encontraba 
en el corazón de Guadalajara; y, si 
bien no se derrumbaron las fincas que 
ocupaban los burdeles, sí dieron paso 
a giros comerciales. Sin embargo, en el 
municipio de Tlaquepaque, al oriente de 
la perla tapatía, se construyó una zona 
de tolerancia para que no quedaran sin 
trabajo las personas que trabajaban 
antes en la zona de San Juan de Dios.
Y a propósito de San Juan de Dios, una 
teoría de la conspiración decía que 
posiblemente las explosiones de aquel 
fatídico 22 de abril de 1992, había sido 
a propósito; pero con la mira de que 
la explosión fuera precisamente en la 
calle Obregón y no la de Dante, distante 
aproximadamente a ocho cuadras 
hacia el sur de San Juan de Dios. Y 
esto porque esa zona de San Juan de 
Dios también ha sido eminentemente 
comercial, por lo que, de haberle 
atinado en la explosión, construir ahí 
grandes centros comerciales.
Sea pues. Vale.

Por Mary Castro 

Geraldine Ponce Méndez y la Colectiva 
Mujeres en Voz Alta coinciden, es 
importante que Tepic sea una ciudad 
segura para sus mujeres y niñas. La 
presidenta municipal de Tepic se reunió 
y acordó una serie de actividades 
con la Colectiva para conmemorar 
el próximo 25 de noviembre, el Día 
Internacional para Eliminar la Violencia 
contra la Mujer. 

“Realizaremos un panel con voces de 
varones comprometidos, moderado por 
uno y dirigido a ellos, que muchas veces 
se mencionan como parte del problema 
y no como factor importante en la 
prevención y solución 
para la erradicación 
de la violencia hacia 
niñas y mujeres en 
todo el municipio”, dijo 
Geraldine Ponce.

En su oportunidad y por 
la Colectiva, Lourdes 
Pacheco informó que 
este panel será en 
el patio central del 
Ayuntamiento de Tepic el 
jueves 24 de noviembre a las 12 horas, 
la entrada es libre y el propósito es 
crear conciencia y el cambio de actitud 
entre los varones con el lema “Únete, 
eres parte de la solución”.

También se acordó la instalación de 
una estatua dedicada a las hermanas 
Francisca y Maclovia Quintero, 
Victoriana Arroyo, Adelina y Mariana 
Castañeda que en 1894 encabezaron 
el primer movimiento obrero en la 
fábrica de Bellavista, 
“la estatuaria urbana también tiene 
que visibilizar el trabajo de las mujeres 
con nombre y apellido y no de manera 

abstracta o simbólica a sus funciones”.

Estas actividades se unen a la 
campaña internacional de la ONU, del 
25 de noviembre al 10 de diciembre 
en este 2022, donde todos seamos 
activistas solidarios en la defensa 
de los derechos de las mujeres y se 
apoye a los movimientos feministas del 
planeta para evitar el retroceso en esta 
materia.

La Presidenta del municipio de Tepic 
propuso se unan los hombres que 
laboran en el mismo a través de videos 
con un mensaje de hombres dirigido 
a ellos y destaquen “somos parte del 
problema, también somos parte de 

la solución” y lo compartan en sus 
redes sociales durante los 16 días de 
activismo.

Geraldine Ponce acudió al encuentro 
con la Colectiva Mujeres en Voz Alta, 
acompañada de Estefanía Valencia 
Zavala, directora de bienestar social; 
Shantal Rocío Macedo, jefa de 
“Espacio Violeta” y la Comandante de 
unidades violeta, Verónica Griselda 
López a quienes se les felicitó por el 
protocolo de atención especializada 
para la seguridad de mujeres y niñas 
y por un activismo naranja a favor de 
mujeres vivas, libres y sonriendo. 

En Santiago Ixcuintla, nuevo accidente carretero provocado por el ganado 

“Otra promesa cumplida, Mexcaltitán y el Puente Estructural rehabilitados”

Prepara estrategia Eduardo Lugo para la 
entrega de 10 mil pares de zapatos en Santiago

José María Castañeda 

Dentro de las promesas que hiciera en campaña 
el entonces candidato a la presidencia municipal 
de Santiago, por el Partido Movimiento de 
Regeneración Nacional “MORENA el profesor 
Eduardo Lugo López, dijo que dotaría a los 
alumnos en edad escolar de zapatos, explicó 
en entrevista que su gobierno ya tenía en su 
poder el calzado pero que trataría de llegar a 
acuerdos con maestros y personal educativo 
para preparar la estrategia de entrega.
La entrevista con el presidente municipal sucedió 
poco después del siniestro provocado  por el 
huracán Rolsly,  mencionando que la entrega 
del calzado escolar podría ser suspendida de 
manera momentánea ya que la prioridad en 
ese momento era la de llevarle alimento y 
agua potable a los damnificados de la zona 
de marismas, que fue la que mayormente 
resintieron el impacto, así  como era primordial 
estar al tanto de que se requiriera por parte de 
las dependencias de auxilio como era Cruz Roja, 
Protección Civil, Ejercito Mexicano, personal 

de la Marina, y personal de la Comisión Federal de 
Electricidad, mencionando que comunidades como 
la Isla de Mexcaltitán, los poblados que comprenden 
la región de las Haciendas quedaron devastados, 
mencionando en el tema la señora Cruz Isiordia, 
quien es originaria de Rancho Nuevo, pero tiene su 
vivienda actualmente aquí en Santiago, que la casa 
paterna quedó devastada y que la gran cantidad de 
árboles que había en el corral fueron arrancados de 
cuajo, por lo que es una tristeza Chema ver como la 
caso donde nacimos y crecimos todos los hermanos 
hoy simplemente no hay nada.
Por todo lo anterior el alcalde Eduardo Lugo, hizo 
una pausa en la entrega del calzado escolar para los 
alumnos beneficiados en esta administración, Lugo 
López, dijo que con recursos propios del municipio 
se lograron adquirir 10 mil pares de zapatos 
escolares, mismos que en la menor oportunidad 
serán entregados a los menores beneficiados para 
de una buena vez como ya en otras ocasiones lo 
ha hecho “rescatar su palabra empeñada” con los 
jóvenes educandos. Por cierto hoy que de nueva 
cuenta después del huracán Rosly, parece ser que 
de nueva cuenta el sol comienza a salir para todos, 

el presidente municipal por medio del secretario 
del ayuntamiento Mijaíl Paredes, da a conocer 
que de nueva cuenta la Isla de Mexcaltitán que 
fuera devastada por el fenómeno climatológico se 
encuentra lista para recibir a todos los intrépidos 
paracaidistas que acudirán a la ínsula para desde 
los aires saltar al vacío, para caer en la plazuela del 
lugar justo frente a la parroquia de San Pedro y San 
Pablo.
Asimismo comunica el funcionario que gracias 
al decidido apoyo del gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, la carpeta asfáltica del puente 
estructural Santiago la Presa, ya fue rehabilitada en 
su totalidad demostrando con ello la buena relación 
entre el gobernante y nuestro presidente municipal 
Eduardo Lugo, enhorabuena y muchas gracias señor 
gobernador por parte de la sociedad Santiaguense.

María Castañeda 

El ganado suelto en las carreteras del municipio 
de Santiago, representa una  seria amenaza para 
los conductores de vehículos luego que de manera 
constante los que nos encargamos de la sección 
policiaca a cada rato redactamos notas donde se 
suscitan accidentes.
Y de lo anterior da fe el accidente que ocurrió el 
pasado lunes  cuando una combi que hacía el servicio 
colectivo de pasajeros Sentispac a la Batanga, 
en el tramo carretero el Quemado Mexcaltitán, 
chocó contra una vaca, resultando varios usuarios 
del servicio público antes mencionado con varios 
lesiones, algunos de gravedad y otros más con 
lesiones leves, los cuales fueron canalizados a 
los diferentes centros de salud de esta cabecera 
municipal, y en  la mañana del pasado martes de 
nueva cuenta  una vaca suelta en la carretera pero 
está vez en el tramo la Presa el Papalote, provoca 
que un camión repartidor de gas se estrelle 
contra el semoviente provocando cuantiosos 
daños materiales, ignorándose si el conductor 
de la empresa gasera  y su ayudante hayan 
resultado con lesiones que hayan ameritado su 
hospitalización, ya sea en el seguro popular o en 
el seguro  social.
Lo cierto es que de manera inexplicable los 
animales en los momentos de un percance no 
tienen dueño y es que los propietarios del ganado 
suelto no pagan los daños, hasta se da el caso de 
que inmediatamente acudan a quitarle el pedazo 
de piel donde traen marcado el fierro ganadero 
de su propietario, Lo anterior me hace recordar la 
vez en la que el desaparecido abogado José Cruz 
Ávila Camacho, cuando iniciaba la carrera de leyes 

andando noviando con una guapa joven del ejido 
de Sentispac, que fue princesa de la feria nacional 
de primavera cuya identidad me reservo, chocó su 
Volkswagen color rojo contra un caballo, el cual 
del impacto quedó muerto a media carretera, 
el Abogado al resultar con lesiones leves de 
inmediato le ordenó a su secretario particular 
entonces el conocido estilista Brigido Villaseñor, 
para que acudiera al 
sitio del accidente y le 
quitara el fierro al caballo 
para presentarlo como 
prueba ante el agente 
del ministerio público, 
cosa que hizo Brigido 
de manera inmediata, 
lo chusco del asunto es 
que  Brigido Villaseñor 
ahora Nabor Villa, en 
lugar de cortar el pedazo  
de cuero del caballo, le 
cortó el miembro viril, 
montando en cólera  el 
Lic. Ávila Camacho, al 
abrir el periódico donde 
previamente Brigido 
había envuelto el pene 
del caballo, le dijo 
grandísimo Pen  te dije el 
fiero, pero donde estaba 
marcada la identidad 
del propietario, anda de 
nuevo inmediatamente 
antes que el propietario 
desaparezca la 
evidencia para evitar el 

pago de los daños. Lo anterior suena como broma 
pero sucedió   en la década de los 90s, Lo cierto es 
que ya en plan serio urge que los propietarios de 
ganado vacuno y caballar encierren sus animales 
a fin de no provocar accidentes que en ocasiones 
arrojen pérdidas humanas,  ah y cuidado a la hora  
de cortar el fierro no vaya a suceder lo que pasó 
con Nabor Villa.
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Agradece la selección Infantil de Béisbol de Tecuala 
a autoridades municipales de Santiago Ixcuintla

Dirección de Salud realiza plática 
sobre tratamiento de la diabetes 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

La selección de Béisbol 
Infantil de Tecuala agradece 
al presidente municipal 
de Tecuala Prof. Francisco 
Javier Partida y al regidor 
C. Pedro Alejandro Partida 
por el apoyo brindado para 
la adquisición de uniformes 
y así poder competir en la 
Liga Estatal, en la cual han 
servido para enfrentarse con 
otros equipos del municipio 
como el pasado sábado 12 de 
noviembre, rivalizando contra 
Rosamorada, resultando 
ganador el equipo de casa con 
un marcador de 8 a 0.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

En el marco del Día Mundial de la 
Diabetes que se conmemora este 
14 de noviembre, el Gobierno De 
Acaponeta que preside Manuel 

Salcedo, a través de la dirección 
de Salud municipal, realizó 
una plática sobre el Cuidado y 
Tratamientos de la Diabetes.
La charla convocada por la 
directora de Salud Municipal, 

Irma Siboney Contreras Ramírez, 
tuvo lugar en una de las aulas 
de Casa de la Cultura, donde 
personal médico del ISSSTE 
Acaponeta que componen el 
programa Mide, impartieron 

este taller informativo. 
Ahí, se explicó que la diabetes 
es una enfermedad crónica 
que afecta la forma en que el 
cuerpo convierte los alimentos 
en energía. 
El cuerpo de una persona 
con diabetes no produce una 
cantidad suficiente de insulina o 
no puede usar adecuadamente 
la que produce, lo que llega a 
ocasionar problemas de salud 
graves, como enfermedades 
del corazón, pérdida de la 
visión, enfermedad de los 
riñones y otras afectaciones. 
También se expusieron los 
tipos de padecimientos, así 
como los factores de riesgo 
y los métodos de prevención, 
mientras los presentes 
tuvieron la oportunidad de 
participar en una dinámica 
para conocer los niveles de su 
azúcar y aclarar dudas sobre 
este mal.

Se prepara estrategia de apoyos 
para el campo devastado en la 

zona norte: Navarro Quintero 

Avance en obras de 
rehabilitación en la Secretaría 

de Movilidad: MANQ

Diálogo profundo con Víctor 
Villalobos

Este martes, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero puso 
en la mesa de diálogo con autoridades 
federales, diversos temas, tanto de 
solución como de crecimiento y beneficio 
para mujeres y hombres del campo.
“Esta tarde visité a mi estimado amigo 

el Dr. Víctor Villalobos, Secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, 
para dialogar a profundidad sobre el 
importante tema del ingenio de Puga. 
Acordamos también que en 15 días lo 
recibiremos en Nayarit para coordinar la 
estrategia de apoyo al campo devastado 
en el norte del estado, además de 
verificar la entrega de fertilizantes para 
los productores de maíz”.

Habrán de modernizarse para garantizar 
una atención digna para las y los nayaritas. 
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó a través de sus 
redes sociales las obras de rehabilitación 
que el gobierno a su cargo se encuentra 
realizando en las instalaciones de la 
Secretaría de Movilidad, esto para cumplir 
con su compromiso de brindar una mejor 

atención para la ciudadanía y, de esa 
forma, impulsar al estado de Nayarit. 

“Las instalaciones de la Secretaría de 
Movilidad están siendo renovadas para 
brindar una atención digna y moderna a 
todo el estado. Este es el avance actual 
en las obras de rehabilitación. Muy pronto 
estarán activas para servir a Nayarit.”
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Equipa Navarro Quintero a diferentes dependencias 
entre ellas Policía Estatal y Bomberos

También se presentó a 38 aspirantes a policías estatales.
Tepic, Nayarit; 15 de noviembre de 
2022.- El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
llevó a cabo la entrega de vehículos 
para elementos de la Policía 
Estatal y Protección Ciudadana 
y Bomberos, así como para la 
Secretaría de Movilidad, Atención 
a Víctimas entre otras más.
El Ejecutivo estatal puntualizó 
que Nayarit va creciendo a un 
ritmo acelerado y por ello, todas 
las dependencias deben estar 
preparadas para dar un mejor 
servicio.

“El día de hoy habremos de entregar tres 
camionetas a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, una patrulla, una RAM. 
A la Fiscalía del Estado se le van a entregar dos 
camionetas 4X4, una camioneta RAM, una 
camioneta FORD también 4X4. Habremos de 
entregar a Atención a Víctimas una camioneta. 
Al Centro Estatal una Tornado. A la Secretaría de 
Movilidad 10 Charger Y 5 RAM, a la Secretaría 
de Movilidad también 15 motocicletas. A la 
Dirección de Protección Ciudadana y Bomberos 
tres camiones. Estos bienes los entrego 
discúlpenme voy a atribuirme, los entrego a 
nombre de todas y todos los nayaritas”.
Para el doctor Navarro Quintero, sigue siendo 

de suma importancia que el equipo que está al 
servicio de las y los ciudadanos sea de calidad 
y cuente además, con el personal capacitado 
para que los planteamientos de los habitantes 
se resuelvan sin contratiempos.
En esta entrega, el gobernador de Nayarit 
estuvo acompañado por autoridades 
municipales, estatales y federales.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Gobernador MANQ inaugura “Explocientízate 2022”   *A partir de las 10 horas en el Museo Interactivo 
Tepic   *Organiza la directora Natalia Rojas del COCYTEN    *Habla la Capitana de altura Cristian de Jesús 
Vázquez   *Entre varios locales está el que pertenece a la UCAN    *Pepe Abundis lo diseñó y él estará a 

cargo, entre otros
MIENTRAS elementos de la Fiscalía General del Estado 
y la Interpol prosiguen tras la pista del exgobernador 
domiciliado en la colonia Mololoa en Tepic, donde se 
efectuó hace ya una semana un infructuoso operativo 
de cateo y búsqueda derivados de las dos órdenes de 
aprehensión por diversos delitos relacionados con la 
corrupción, el tema ha dado y dará para más en las 
próximas semanas, hasta en tanto el exmandatario 
nayarita sea forzado a hacerle compañía a su antecesor 
en el cargo, Roberto Sandoval Castañeda en alguna 
de las celdas del CEFERESO de El Rincón, municipio de 
Tepic.
Sin embargo, por lo pronto se han asegurado seis 
bienes inmuebles a su nombre, tres con su nombre 
y tres más a favor de prestanombres, pero los seis 
tasados en millones de dólares por la ubicación de 
privilegio en la meca del turismo nacional conocido 
destacadamente como Nuevo Nayarit, aunque por otro 
lado este miércoles la UCAN se apresta a participar en 
un importante evento organizado en el COCYTEN.
Este organismo, que opera bajo la dirección de la 
licenciada Natalia Rojas, será inaugurado este miércoles 
16 de noviembre -y con duración de cuatro días- por 
el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero a partir 
de las diez de la mañana en el interior y exteriores del 
Museo Interactivo.

UCAN, ÚNICA ASOCIACIÓN 
DE PRENSA EN EL EVENTO
Y mientras en el interior estarán presentándose 
diversas ponencias sobre ciencia y tecnología a cargo 
de expertos estatales y nacionales, en los exteriores 
habrán de inaugurarse docenas de stands, entre 
los cuales habrá de destacar el perteneciente a la 
Unión de Columnistas y Articulistas de Nayarit A. C. 
(UCAN), cuyo representante en el lugar, Pepe Abundis, 
estará, junto con otras compañeras y compañeros 
distribuyendo trípticos sobre lo que es esta organización 
de periodistas, su fundación, sus proclamas, etcétera, 
cuyo coordinador general es el propio autor de estas 
líneas, así como otro folleto de la autoría de la señora 
María Eugenia Espriu de Delgado, colaboradora 
exclusiva de los periódicos Nayarit Opina y Vallarta 
Opina, --e integrante de lujo en la UCAN--, folleto 
en donde explica a detalle la importancia de que los 
nayaritas conozcamos más de la ciencia y tecnología 
como apoyo a las diversas actividades del ser humano.
RASGO PLURAL DEL 
GOBERNADOR MANQ
Un dato importante que resulta necesario mencionar 
es que la directora del COCYTEN, Natalia Rojas, fue 
candidata  por el PES a la Gubernatura de Nayarit 
compitiendo contra el propio doctor Navarro Quintero, 
quien tras reconocer su valía y capacidad la designó 
para el cargo, lo que nos habla de la vocación plural del 
mandatario nayarita.

EXPLOCIENTIZATE:
LA COORDINACIÓN 
En cuanto a la Semana Estatal de Ciencia y Tecnología 
del Estado de Nayarit, “Explocientízate 2022”, se 
llevará a cabo del miércoles 16 al sábado 19 de 
noviembre en las instalaciones del Museo Interactivo 
de Ciencias e Innovación del Estado de Nayarit.

Si bien es cierto que la dirección general está a 
cargo de Natalia Rojas, también lo es que hay varias 
coordinaciones, una de las cuales está a cargo de la 
Capitana de Altura de la Marina Mercante (primera 
en el país en alcanzar el cargo y es orgullosamente 
originaria de Tepic) de nombre Cristian de Jesús 
Vázquez Guzmán.  
Ella nos dijo que el objetivo del evento es generar un 
espacio para promover las actividades científicas, 
tecnológicas y de innovación que establezcan 
escenarios para el desarrollo de los requerimientos 
actuales en el estado de Nayarit, así como “el 
fortalecimiento de la vinculación regional y de sectores 
productivos para promover el crecimiento laboral y 
oportunidades económicas, a través de iniciativas 
conjuntas en materia de comercio, inversión y turismo 
de negocios”.

ACTIVIDADES MÚLTIPLES
Mencionó que habrá diversas actividades desde 
ponencias, talleres, entrevistas, galería, cine de arte, 
stands, etc. “Todo enfocado al modelo STEAM (por 
sus siglas en inglés Science, Technology, Engineering, 
Arts, Mathematics), Ciencia, Tecnología, Ingeniería, 
Matemáticas, Artes y humanidades, lo cual se distingue 
por ser capaz de integrar el arte, la ciencia y tecnología 
impulsando de forma natural el pensamiento lógico 
y asimilar situaciones cotidianas, conceptos y 
resoluciones científicas”.
Informó que todos los eventos serán de manera 
gratuita y de interés general al público a partir de las 
10:00 am hasta las 07:00 pm.

EXPLICACIONES
Dijo textualmente en entrevista celebrada en las 
propias oficinas del COCYTEN, que “el licenciado 
Alejandro y su servidora junto con otras coordinaciones 
del plantel estamos coordinando este evento, al igual 
que la licenciada Nonancy González está a cargo de la 
distribución de los stand, hemos hecho un equipo de 
trabajo muy sólido para llevar a cabo un evento digno 

de la ciudad nayarita”.
Se siente plenamente satisfecha y reconocida al 
mencionar que “la licenciada Natalia Rojas, directora 
del COCYTEN me hizo la invitación de trabajar aquí”.
El evento inicia el 16 de noviembre y finaliza el día 19 
con un horario de 10 de la mañana hasta las 7 de la 
noche, “en las instalaciones de aquí del COCYTEN: en 
el exterior estarán los stand y en el interior estarán las 
ponencias”. 

PARTICIPACIONES
Destacó que “uno de los objetivos de ‘Explocientízate’ 
al que se están sumando empresas privadas son 
propias de aquí del estado, como el Café Diligencias, 
pizzas, como tacos El Pistolón, entre otros, y por 
supuesto las dependencias como el CECAN, INJUVE, 
Desarrollo Sustentable, etcétera. “Queremos que 
impartan su conocimiento al pueblo nayarita y divulgar 
su conocimiento en todos sus aspectos y animar a los 
niños y jóvenes nayaritas.
“Traemos exponentes de diferentes estados y 
propios de aquí de la entidad, como la participación 
de la arquitecta Claudia Araujo de la dependencia de 
Catastro, como la participación del maestro Gabriel 
Camarena, entre otros. Contaremos con varias 
moderadoras y moderadores y diversas actividades, 
como astronómicas”. 
Informó que “tenemos un aproximado de 60 stand, 
somos un aproximado de 8 a 9 personas las que 
estamos aquí organizando la semana junto con la 
directora del plantel. “Queremos que este evento 
quede plasmado en la ciudadanía nayarita y que cada 
año lo esperen con ansias”. 
Dijo para concluir que “tenemos todo el respaldo del 
señor gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero 
y esperamos contar con su presencia este día de la 
inauguración”. 
Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Misiles atribuidos a Rusia impactan 
en Polonia y la OTAN se pone en Alerta

Diputados reducen de 7 a 5 magistrados 
en Tribunal de Justicia Administrativa

Dos misiles impactaron este martes en territorio 
de Polonia, país miembro de la OTAN, el mismo 
día en el que Rusia lanzó una lluvia de proyectiles 
contra Ucrania como respuesta  al avance de 
las tropas de Kiev en el sur del país. El incidente 
ocurrió en torno a las 15.40 en Przewodow, en 
una zona rural fronteriza con Ucrania. Los misiles 
impactaron en una granja, en concreto en un 
secadero de grano, y fallecieron dos personas. En 
las imágenes del supuesto ataque que circularon 
por las redes se puede ver un gran socavón como 
consecuencia de la explosión. «Los bomberos 
están en el lugar, no está claro qué sucedió», 
dijo  Lukasz Kucy, oficial de guardia a los pocos 
minutos de producirse el incidente, según 
recogieron los medios locales. Un alto cargo 
de la Inteligencia de Estados Unidos aseguró 

a la agencia AP que los misiles que cayeron en 
territorio polaco eran rusos.
El Pentágono, en cambio, no había confirmado al 
cierre de esta edición que se hubiera producido 
ese ataque ni que fuera responsabilidad de Rusia. 
«Estamos al tanto de informaciones periodísticas 
que aseguran que dos misiles rusos han caído en 
un lugar dentro de Polonia, cerca de la frontera 
con Ucrania», dijo el portavoz del Departamento 
de Defensa, Patrick Ryder. «Por ahora puedo decir 
que no tenemos información para corroborar esas 
informaciones y que seguiremos investigándolo». 
A pesar de ello, el propio Departamento de 
Defensa informó de que su máximo responsable, 
el secretario Lloyd Austin, tenía previsto hablar 
con su homólogo polaco,  Mariusz Błaszczak, 
para discutir el incidente.

Por: MARIO LUNA

Noviembre 15.- En la sesión pública ordinaria de 
este martes, por unanimidad de votos de los 30 
diputados que conforman esta XXXIII legislatura 

que encabeza la diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, aprobaron reducir de 7 a 5 magistrados en el 
Tribunal de Justicia Administrativa, ello por la poca 
productividad que han tenido.
Es por ello que al aprobar la reforma a la Constitución 

Local para reducir el número 
de magistrados del Tribunal de 
Justicia Administrativa de 7 que se 
tienen a 5 magistrados, se tendrá 
una reducción considerable en el 
gasto público y se optimizarán 
los recursos de los que se dispone 
dicho tribunal, lo que implica, 
hacer más con menos.
Y es que pese a que se tenían 7 
magistrados la productividad era 
mínima, lo que representaba una 
sobre representación, detallando 
que del 24 de enero del 2020 
al 31 de noviembre del 2021, el 
Tribunal de Justicia Administrativa 
en Nayarit, solo dictó 61 
resoluciones, 18 procedimientos 
de responsabilidad administrativa, 
13 recursos de inconformidad, 
17 recursos de reclamación 
y 13 juicios contenciosos 
administrativos.
Mientras que el estado de Jalisco, 
durante el 2020 dictó alrededor 
de mil 254 sentencias y en Sinaloa 
del 2020 al 2021 el Tribunal 
resolvió 3 mil 950 asuntos.
En esta misma reforma 
constitucional aprobada se 
estipula que no podrán ocupar 
el cargo de magistrada o 
magistrado del Tribunal de 
Justicia Administrativa, quienes 
se hayan desempeñado en algún 

cargo de elección popular, como dirigente de algún 
partido político, como Fiscal General o Secretario de 
alguna dependencia del Poder Ejecutivo durante el 
último año previo a la designación.
Esta misma reforma contempla también 
modificaciones al interior del Poder Judicial de 
Nayarit, las cuales se refieren a garantizar la 
paridad de género en la integración del Consejo de 
la Judicatura, se contará con nuevo esquema de 
responsabilidades administrativas, se transmite la 
competencia de la justicia constitucional al pleno 
del tribunal y se fortalece la función de los jueces de 
primera instancia.
Estas modificaciones señalan que los magistrados, 
jueces, secretarios y consejeros de la judicatura, no 
podrán desempeñar ningún otro cargo o empleo 
público, ello para garantizar de manera adecuada 
el cumplimiento de las funciones que les han sido 
asignadas.
Dicha reforma constitucional tuvieron origen en 
las iniciativas presentadas por el titular del Poder 
Ejecutivo y del legislador Pablo Montoya de la Rosa.

Conmemora Congreso Día 
Mundial de la Diabetes 

•La 33 Legislatura promueve concientización de la enfermedad 

•“Las complicaciones de la enfermedad para una persona es 
quedar ciega, recibir hemodiálisis, ser hipertenso, tener infartos y 

neuropatía diabética”: Reyes Monroy
 
Tepic.- Con el interés de prevenir 
y concientizar las causas 
que originan la diabetes, la 
33 Legislatura que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, conmemoró el Día Mundial 
de la Diabetes con la conferencia: 
Diabetes, impartida por el doctor 
José Alejandro Reyes Monroy. 
Ante las y los trabajadores del Poder 
Legislativo, en representación 
de la presidenta del Congreso, 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, la Contralora Salma Judith 
Sepúlveda López, manifestó que 
la diabetes es una enfermedad 
que cambia la vida de muchas 
personas “debemos accionar para 
prevenirla y atenderle de forma 

debida antes que sea demasiado 
tarde; la casa del pueblo que 
encabeza nuestra diputada 
presidenta estará siempre a la 
orden para promover la salud y 
velar por los intereses y derechos 
de la gente”, afirmó. 
“En México alrededor de 14 
millones de adultos viven con 
diabetes, mientras que 11 millones 
de personas se encuentran en alto 
riesgo de desarrollarla; en 2021 el 
13 por ciento de las defunciones 
en México fue por diabetes, 
esto es 140 mil 729 personas; 
Nayarit no es la excepción, pues 
según el INEGI nuestra tasa de 
mortalidad es del 8.5 por cada 
10 mil habitantes; evitar esta 

enfermedad está en nuestras 
manos”, enfatizó Sepúlveda López.
Al dictar la conferencia, el 
especialista en diabetes, José 
Alejandro Reyes Monroy comentó 
que “a nivel nacional la diabetes 
se ha convertido en la tercera 
causa de muerte; ¿por qué es una 
enfermedad silenciosa?, porque los 
síntomas de cansancio, mareos, 
dolores de cabeza, sed y hambre 
excesiva lo atribuyen a la carga de 
trabajo”, explicó.
El conferencista definió qué es la 
diabetes y los tipos que existen, 
enfatizó que una persona con 
esta enfermedad que no tiene el 
control adecuado puede tener 
complicaciones como “quedar 

ciega, recibir hemodiálisis, la 
aparición de úlceras, infartos, 
neuropatía diabética, problemas 
dentales e hipertensión”.
El especialista, también comentó 
que la prevención para evitar 
este padecimiento es tener 
buenos hábitos alimenticios y 
hacer ejercicio, “el mayor riesgo 
de padecer diabetes son quienes 
tienen sobrepeso y obesidad”, 
advirtió.
Al concluir, a nombre de la 33 
Legislatura se hizo entrega de 
un reconocimiento al doctor 
José Alejandro Reyes Monroy 
por su destacada participación y 
contribución en la promoción de la 
salud.

Reduce la 33 Legislatura número de magistrados 
del Tribunal de Justicia Administrativa

•El órgano colegiado queda con cinco magistrados •Magistrados del Poder Judicial no podrán desempeñar 
otro empleo público remunerado

Tepic.- Con la votación unánime de las y los 
diputados integrantes de la 33 Legislatura, que 
preside la parlamentaria Alba Cristal Espinoza 
Peña, en Sesión Pública Ordinaria aprobaron 
la reforma a la Constitución local para reducir 
de siete a cinco magistrados integrantes en el 
Tribunal de Justicia Administrativa.
La reforma constitucional prevé la reducción 
del gasto público y optimizar los recursos de los 
que dispone el tribunal del orden administrativo; 
lo anterior implica “hacer más con menos”. 
En el dictamen aprobado se argumenta que 
del 24 de enero del 2020 al 31 de noviembre 
del 2021, el Tribunal de Justicia Administrativa 
en Nayarit solo dictó 61 resoluciones; 
18 procedimientos de responsabilidad 
administrativa, 13 recursos de inconformidad, 
17 recursos de reclamación y 13 juicios 
contenciosos administrativos; mientras que 
el estado de Jalisco durante el 2020 dictó 
alrededor de mil 254 sentencias y en Sinaloa 
del 2020 al 2021 el tribunal resolvió 3 mil 950 

asuntos. 
En la misma reforma constitucional aprobada, 
se estipula que no podrán ocupar el cargo de 
magistrada o magistrado del Tribunal de Justicia 
Administrativa quien se haya desempeñado en 
algún cargo de elección popular, como dirigente 
de algún partido político, como fiscal general 
del Estado o secretario de alguna dependencia 
del Poder Ejecutivo, esto durante el último año 
previo a la designación.
La reforma a diversos artículos de la Constitución 

Política local aprobada por las y los legisladores 
también contempla modificaciones al interior 
del Poder Judicial de Nayarit, las cuales se 
refieren a garantizar la paridad de género en la 
integración del Consejo de la Judicatura; contará 
con un nuevo esquema de responsabilidades 
administrativas; se transmite la competencia de 
la justicia constitucional al Pleno del Tribunal y 
se fortalece la función de los jueces de primera 
instancia.
Con relación a fortalecer la función de los 
jueces de primera instancia, las modificaciones 
aprobadas señalan que las y los magistrados, 
jueces, secretarios y consejeros de la judicatura 
no podrán desempeñar ningún otro cargo o 
empleo público, ello para garantizar de manera 
adecuada el cumplimiento de las funciones que 
les han sido asignadas.
Las reformas a la Constitución local tuvieron 
origen en las iniciativas presentadas por el 
titular del Poder Ejecutivo y del legislador Pablo 
Montoya de la Rosa respectivamente
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UIF denuncia a Murillo Karam por lavado, 
fraude fiscal y tráfico de influencias

Se le empiezan a incautar inmuebles 
al exgobernador Ney: Rodrigo Benítez

Por: MARIO LUNA

El subfiscal Rodrigo Benítez, informó que 
derivado de la orden de cateo obsequiada por 
un juez, se pudo incautar en Punta Pelícanos, 
un lugar muy exclusivo y de muy alta plusvalía 
en el Nuevo Nayarit, en Bahía de Banderas al 
ex gobernador Ney, ello generado dentro de 
las investigaciones que se están haciendo en el 
mega operativo Nuevo Nayarit.
6 inmuebles fueron los incautados con un gran 
valor catastral en dólares, por lo que se está 

trabajando en los precios de estos inmuebles 
con peritos de la fiscalía, así como para que 
realicen los avalúos de las pertenencias que se 
tienen dentro de estos condominios, los cuales 
son de total lujo, en cuanto a sus cuentas 
bancarias, si estas ya han sido “congeladas” 
para que no realice movimientos financieros, 
hubo un silencio sepulcral de parte tanto del 
Subfiscal como del fiscal Petronilo Díaz.
Fueron 6 inmuebles los incautados, de los cuales 
3 son propiedad del ex gobernador Ney, mientras 
que los otros 3, son de sus prestanombres.

El extitular de la  Procuraduría General de la 
República  (PGR),  Jesús Murillo Karam, enfrenta 
una denuncia por  lavado de dinero  que 
interpuso en su contra la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF).

De acuerdo con el órgano dependiente de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
la denuncia se presentó el 14 de noviembre 
pasado ante la actual Fiscalía General de la 
República (FGR) por los delitos de  tráfico de 
influencias y defraudación fiscal.

El  exprocurador mexicano  (2012-2015) se 
encuentra recluido en un  penal mexicano 
actualmente  por su vinculación al caso 
de la desaparición de los 43 estudiantes 
de Ayotzinapa, que se ha catalogado como un 
crimen de Estado.

Sin embargo, la  UIF  detalló que esta nueva 
denuncia se desprendió de una serie de 
investigaciones en el marco de las revelaciones 
de los  Papeles de Pandora  (Pandora Papers), 
que desenmascararon diversos instrumentos 
de elusión fiscal utilizados por diversos 
personajes públicos alrededor del mundo, 
incluido México.

“La UIF realizó un análisis de riesgos respecto 
de las personas mexicanas expuestas 
políticamente mencionadas en la investigación 
de los Pandora Papers, entre ellas a Jesús 
Murillo Karam, exprocurador general de la 
República (mexicana)”, detalló la Unidad.

De acuerdo con el análisis de la  Unidad 
de Inteligencia  mexicana,  Murillo 
Karam  posiblemente esté relacionado con 
un esquema de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita, en el que se involucra una 
empresa familiar.

En dicha empresa, de la cual no se revela el 
nombre, participan como socios el sobrino, 
yerno e hijos del exprocurador mexicano y 
quienes resultaron beneficiados con contratos 
gubernamentales cuando  Murillo Karam  se 
desempeñaba en la PGR.

La  UIF  identificó que esta empresa obtuvo 
licitaciones por parte de la entonces Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
en el periodo 2013-2015, mientras  Murillo 
Karam  tenía como secretario al hijo del 
entonces titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza.

Por lo que, posiblemente se trató de un 
esquema de contraprestaciones mutuas, en 
donde a través de influencias se benefició con 
contratos a la empresa familiar”, previó la UIF.

Además, la  Unidad de la Secretaría de 
Hacienda mexicana, reveló que dicha empresa 
familiar presentó diversas irregularidades al 
momento de su constitución legal, pues los 
domicilios manifestados no concuerdan con 
las actividades indicadas a realizar.

De igual forma, la empresa declaró 
fiscalmente deducciones similares a sus 
ingresos acumulables, lo que hace inviable 
el sostenimiento de la unidad económica al 
tener ganancias mínimas, detalló la UIF.

“Situación que contrasta con el volumen 
de contratación pública que recibió y las 
operaciones financieras frente a lo declarado 
fiscalmente”, añadió.

Nayarit incrementará presupuesto del 
2023 en casi 14 % más: Navarro Quintero 

*Ya están desfilando los malhechores que han quebrantado las finanzas 
de la UAN ante la Fiscalía, hoy se le vio al ex dirigente feuano Ángel Aldrete

Asustado ex dirigente de la FEUAN, ya fue llamado por la Fiscalía 

Por: MARIO LUNA

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, 
anunció que derivado de transparencia y buen 
manejo de los recursos, pero sobre todo de la 
transparencia de la recaudación de impuestos que 
ha tenido en este año, el presupuesto que manejará 
para este 2023, se incrementará en un 13.4 por 
ciento, lo que representará contar con un mayor 
recurso para atender las necesidades de la población 
y avanzar en el desarrollo integral del estado.
Fueron 22 mil 200 millones de pesos el presupuesto 
de este 2022, por lo que a este recurso de le 
multiplicará el 13.4 por ciento que se incrementará, 
por lo que las buenas prácticas en el manejo de los 
recursos que se aplican como los que se captan 
están dando muy buenos resultados.
Ante ello, solicitó a los distintos líderes 
parlamentarios que este miércoles 16 en que esté 
presente en el Congreso, en vez de comparecer con 
ellos, se tenga un diálogo, una charla para solicitarles 
y explicarles la necesidad de que se trabaje por un 
mejor presupuesto a ejercerse para el año entrante 
del 2023.
“No tomemos en cuenta colores partidistas, para 
poder apoyar un presupuesto necesario para el 

estado, recordemos que hoy somos gobernantes 
de todos los nayaritas sin importar a qué partido se 
pertenezca, Nayarit, requiere de todos, por lo que 
como hermanos deberemos continuar trabajando 
por el desarrollo del estado y bienestar de sus 
habitantes”.
 MAÑANA MARTES ESTARÁ EN MÉXICO CON 
EL SECRETARIO DE AGRICULTURA.- esto fue lo 
que anuncio en su conferencia con los medios de 
comunicación, al decir que sostuvo un encuentro 
con los productores de caña, empresarios del 
ingenio cañero de Puga, esto debido al grave 
problema financiero por el que está atravesando, ya 
que rebasó una deuda de los más de 4 mil millones 
de pesos, cuando su valor es de los 5 mil millones 
de pesos.
Uno de los acuerdos para que la caña que mandan 
al ingenio de Puga no se quede en las tierras, es que 
se enviará al ingenio de Tala, del estado de Jalisco, 
para que hagan allí su molienda.
Dejó claro que ya hay un comprador de este 
ingenio, pero que está solicitando que por escrito y 
ante una autoridad los vendedores le hagan de su 
conocimiento el valor de deuda que se tiene, para 
que luego no le vayan a salir que es mayor, por lo 
que la entrevista que se tiene con el Secretario de 

Agricultura, será para ver este tema, así como otros 
más relativos al campo nayarita.

Por MARIO LUNA

Derivado de la exigencia del mandatario estatal 
de que se abrieran carpetas de investigación 
contra todos aquellos ex dirigentes feuanos 
que andan metiendo las manos en el proceso 
de renovación de la dirigencia de esta 
asociación estudiantil, como es la FEUAN, así 
como que aquellos préstamos que recibieron 
ex dirigentes como estudiantes muy allegados 
a ellos y que el Consejo Universitario se los 
condonó, sean pagados de inmediato y de 
haber responsabilidades penales también se 

les abran las carpetas de investigación.
Pues ahora desde muy temprano se vio 
entrar temeroso al ex dirigente feuano  
Ángel Aldrete, que hasta una fundación 
universitaria fundó para hacer proselitismo 
político y ser diputado local, pero que ningún 
partido político lo quiso por vaquetón, y se fue 
como independiente y hoy se ha recargado en 
Movimiento Ciudadano, pues temeroso entró a 
la Fiscalía General.
Más de 3 horas en espera, 
sentado a las afueras del 
despacho del sub fiscal, 

teniendo en sus manos 
su celular con el cual 
tembloroso se le vio 
mandar constantes 
mensajes, su nerviosismo 
era palpable y es que 
sabe de las pillerías que 
hizo y por las cuales se 
le tienen abiertas una 
serie de carpetas de 
investigación.
Para despistar a la 
población, se dejó 
crecer la barba y a sus 
acompañantes los dejó 
esperando a las afueras 

de la Fiscalía, entre los delitos por lo que se 
les tiene están el uso indebido de funciones, 
malversación de recursos  entre otros.
Por lo pronto ya están desfilando los 
malhechores que han quebrantado las finanzas 
de la Universidad Autónoma de Nayarit, y uno 
de los primeros que se le ha visto es a Ángel 
Aldrete, entre los que también se encuentran 
es un hermano de la hoy diputada del PRI, Sofía 
Bautista.
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AVISO

CON LA FINALIDAD DE GARANTIZAR EL DERECHO A LA INFORMACIÓN, PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA Y EN CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 34 DE LA LEY GENERAL DE EQUILIBRIO 
ECOLÓGICO Y PROTECCIÓN AL AMBIENTE (LGEEPA), SE INFORMA ACERCA DE LA OBRA 
QUE SE PRETENDE REALIZAR Y CUYA MANIFESTACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL 
MODALIDAD REGIONAL SE ENCUENTRA EN PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN ANTE LA 
SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES. 

Nombre de persona física o moral responsable del proyecto: Dirección General de 
Conservación de Carreteras de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 

Descripción del proyecto:  la Solicitud de Exención de la Presentación de la Manifestación de 
Impacto Ambiental del Proyecto “CONSERVACIÓN DEL PUENTE NOVILLERO, KM. 33+096 
CARRETERA FEDERAL TEPIC-MAZATLÁN, UBICADO EN EL ESTADO DE NAYARIT”,
consistente en Demolición de las trabes existentes, tableros de losa, diafragmas, banquetas y 
parapetos; Suministro y colocación de apoyos de neopreno para apoyar la superestructura nueva; 
Suministro y colocación de trabes AASHTO tipo VI; Construcción de tableros de losa de 36 m de 
longitud sobre las nuevas trabes AASHTO; Construcción de banquetas de concreto y parapetos 
metálicos a ambos lados del puente; Mantenimiento a los desconchamientos, fisuras y 
agrietamiento de las pilas existentes. 
Ubicación y condición del ecosistema: El Proyecto se localiza en el municipio de Tecuala en el 
Estado de Nayarit, entre las coordenadas siguientes: 

            

Extremo Cadenamiento Coordenadas
X Y

INICIO 33+140.55 433781.3534 2475578.8525 
FIN 33+164.29 433,244.3548 2,475,495.1832 

Sirve como cruce de un estero del sistema lagunar Teacapán para comunicar la cabecera del 
municipio de Tecuala con la costa y cuyo uso del suelo actual en la zona es de conservación para 
vegetación de tipo manglar, aclarando que la construcción de este puente se realizó en el año 
1975 previo a la legislación ambiental vigente. 

Principales efectos ambientales que pueden generar la obra o actividad y las medidas de 
mitigación y reparación que se proponen: Los principales impactos al ambiente son los 
relacionados con el vertimiento no controlado de productos de la demolición hacia el estero, para lo 
cual se propone como medida preventiva la utilización de estructuras bajo puente que los retenga y 
pantallas retenedoras de sedimentos y derrames en el cuerpo de agua, adicionalmente se 
proponen las medidas preventivas relacionadas con la presencia de recursos humanos y de 
maquinaria ligera y equipo de construcción en el sitio durante las etapas de preparación del sitio y 
construcción, los impactos desaparecen al final de esas etapas. 

Nuestro orgullo y 
el de Mexcaltitán 

están de pie: 
Doctor Navarro 

Quintero.
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero informó que la Isla de 
Mexcaltitán, en Santiago Ixcuintla está 
siendo reconstruida con la calidad que 
ocupan para dar lo mejor de su historia y 
gastronomía a los visitantes.
“Los esfuerzos de renovación en la Isla de 
Mexcaltitán están dando fruto, con atención 
directa a cada casa, a cada habitante y a los 
edificios públicos. ¡Nuestro orgullo y el de 
Mexcaltitán están de pie!”.

N

INSTITUTO DE ADQUISICIONES, ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT 
AVENIDA MÉXICO No. 325 SUR, COL. SAN ANTONIO 

M O D I F I C A C I Ó N  D E  C O N V O C A T O R I A S

LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL NO. L.P.N.-INAPS-34/2022 

A la Licitación Pública Nacional No. L.P.N.-INAPS-34/2022, para la adquisición de Vehículos nuevos, modelo 
2022 y 2023, para la Secretaría de Desarrollo Sustentable y para la Secretaría de Desarrollo Rural, misma que 
se llevará a cabo con recurso Estatal, en la primera hoja donde se señala la columna de Partida, 5 (cinco) en 
total, se modifica de la siguiente manera:

Partida 

6 (seis) en total 

LICITACIÓN PÚBLICA ESTATAL NO. L.P.E.-INAPS-21/2022 

A la Licitación Pública Estatal No. L.P.E.-INAPS-21/2022, para la Contratación de Prestación de Servicios para 
la Elaboración del Programa Estatal de Ordenamiento Territorial de Nayarit y del Programa Estatal de 
Ordenamiento Ecológico Territorial de Nayarit 2022, en la primera hoja, segundo párrafo, donde se señala lo 
siguiente: misma que se llevará a cabo con Recurso Federal, Ramo 33, se modifica a se llevará a cabo con 
Recurso Estatal.

Lo anterior con fundamento en el Artículo 84 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit. 

ATENTAMENTE 

MTRO. NOÉ GUADALUPE SALINAS FLORES 
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,

ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Trabajo en conjunto 
con el Instituto 

Politécnico 
Nacional por las 

y los estudiantes 
nayaritas: MANQ

Compartir experiencias y valores con esta 
institución beneficiará a la educación en el 
estado. 
El gobernador del estado de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, sostuvo 
una reunión de trabajo en la Ciudad de 
México con el director general del Instituto 
Politécnico Nacional, Arturo Reyes Sandoval, 
durante la cual el mandatario nayarita 
informó que se trabajará en conjunto con 
esta institución, para beneficiar a las y los 
estudiantes en el estado, ya que los valores 
y experiencias que instruye el Politécnico 
impulsarán el desarrollo del cuerpo 
estudiantil nayarita, ademas de motivarlos 
superarse a sí mismos. 

“En esta visita de trabajo a la Ciudad de 
México, tuve la oportunidad de reunirme 
con el Dr. Arturo Reyes Sandoval, Director 
General del Instituto Politécnico Nacional, 
mi alma máter. Los valores del Politécnico 
están muy presentes en mi vida pública y en 
mi ética personal; vamos a trabajar con esta 
institución para compartir experiencias y 
beneficiar a las y los estudiantes de Nayarit. 
Estoy muy contento de volver a un lugar 
donde fui feliz y al que le debo una buena 
parte de lo que soy; llevo el guinda y el 
blanco conmigo siempre. ¡Seguiré poniendo 
siempre la técnica y el corazón al servicio 
de la Patria!”
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AVISO

CON LA FINALIDAD DE GARANTIZAR EL DERECHO A LA INFORMACIÓN, PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA Y EN CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 34 DE LA LEY GENERAL DE EQUILIBRIO 
ECOLÓGICO Y PROTECCIÓN AL AMBIENTE (LGEEPA), SE INFORMA ACERCA DE LA OBRA 
QUE SE PRETENDE REALIZAR Y CUYA MANIFESTACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL 
MODALIDAD REGIONAL SE ENCUENTRA EN PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN ANTE LA 
SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES. 

Nombre de persona física o moral responsable del proyecto: Dirección General de 
Conservación de Carreteras de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 

Descripción del proyecto:  la Solicitud de Exención de la Presentación de la Manifestación de 
Impacto Ambiental del Proyecto “CONSERVACIÓN DEL PUENTE NOVILLERO, KM. 33+096 
CARRETERA FEDERAL TEPIC-MAZATLÁN, UBICADO EN EL ESTADO DE NAYARIT”,
consistente en Demolición de las trabes existentes, tableros de losa, diafragmas, banquetas y 
parapetos; Suministro y colocación de apoyos de neopreno para apoyar la superestructura nueva; 
Suministro y colocación de trabes AASHTO tipo VI; Construcción de tableros de losa de 36 m de 
longitud sobre las nuevas trabes AASHTO; Construcción de banquetas de concreto y parapetos 
metálicos a ambos lados del puente; Mantenimiento a los desconchamientos, fisuras y 
agrietamiento de las pilas existentes. 
Ubicación y condición del ecosistema: El Proyecto se localiza en el municipio de Tecuala en el 
Estado de Nayarit, entre las coordenadas siguientes: 

            

Extremo Cadenamiento Coordenadas
X Y

INICIO 33+140.55 433781.3534 2475578.8525 
FIN 33+164.29 433,244.3548 2,475,495.1832 

Sirve como cruce de un estero del sistema lagunar Teacapán para comunicar la cabecera del 
municipio de Tecuala con la costa y cuyo uso del suelo actual en la zona es de conservación para 
vegetación de tipo manglar, aclarando que la construcción de este puente se realizó en el año 
1975 previo a la legislación ambiental vigente. 

Principales efectos ambientales que pueden generar la obra o actividad y las medidas de 
mitigación y reparación que se proponen: Los principales impactos al ambiente son los 
relacionados con el vertimiento no controlado de productos de la demolición hacia el estero, para lo 
cual se propone como medida preventiva la utilización de estructuras bajo puente que los retenga y 
pantallas retenedoras de sedimentos y derrames en el cuerpo de agua, adicionalmente se 
proponen las medidas preventivas relacionadas con la presencia de recursos humanos y de 
maquinaria ligera y equipo de construcción en el sitio durante las etapas de preparación del sitio y 
construcción, los impactos desaparecen al final de esas etapas. 

Nuestro orgullo y 
el de Mexcaltitán 

están de pie: Doctor 
Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero informó que 
la Isla de Mexcaltitán, en Santiago Ixcuintla está siendo reconstruida 
con la calidad que ocupan para dar lo mejor de su historia y gastronomía 
a los visitantes.
“Los esfuerzos de renovación en la Isla de Mexcaltitán están dando 
fruto, con atención directa a cada casa, a cada habitante y a los 
edificios públicos. ¡Nuestro orgullo y el de Mexcaltitán están de pie!”.
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2022 y 2023, para la Secretaría de Desarrollo Sustentable y para la Secretaría de Desarrollo Rural, misma que 
se llevará a cabo con recurso Estatal, en la primera hoja donde se señala la columna de Partida, 5 (cinco) en 
total, se modifica de la siguiente manera:

Partida 

6 (seis) en total 

LICITACIÓN PÚBLICA ESTATAL NO. L.P.E.-INAPS-21/2022 

A la Licitación Pública Estatal No. L.P.E.-INAPS-21/2022, para la Contratación de Prestación de Servicios para 
la Elaboración del Programa Estatal de Ordenamiento Territorial de Nayarit y del Programa Estatal de 
Ordenamiento Ecológico Territorial de Nayarit 2022, en la primera hoja, segundo párrafo, donde se señala lo 
siguiente: misma que se llevará a cabo con Recurso Federal, Ramo 33, se modifica a se llevará a cabo con 
Recurso Estatal.

Lo anterior con fundamento en el Artículo 84 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit. 

ATENTAMENTE 

MTRO. NOÉ GUADALUPE SALINAS FLORES 
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,

ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Trabajo en conjunto 
con el Instituto 

Politécnico 
Nacional por las 

y los estudiantes 
nayaritas: MANQ

Compartir experiencias y valores con esta 
institución beneficiará a la educación en el 
estado. 
El gobernador del estado de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, sostuvo 
una reunión de trabajo en la Ciudad de 
México con el director general del Instituto 
Politécnico Nacional, Arturo Reyes Sandoval, 
durante la cual el mandatario nayarita 
informó que se trabajará en conjunto con 
esta institución, para beneficiar a las y los 
estudiantes en el estado, ya que los valores 
y experiencias que instruye el Politécnico 
impulsarán el desarrollo del cuerpo 
estudiantil nayarita, ademas de motivarlos 
superarse a sí mismos. 

“En esta visita de trabajo a la Ciudad de 
México, tuve la oportunidad de reunirme 
con el Dr. Arturo Reyes Sandoval, Director 
General del Instituto Politécnico Nacional, 
mi alma máter. Los valores del Politécnico 
están muy presentes en mi vida pública y en 
mi ética personal; vamos a trabajar con esta 
institución para compartir experiencias y 
beneficiar a las y los estudiantes de Nayarit. 
Estoy muy contento de volver a un lugar 
donde fui feliz y al que le debo una buena 
parte de lo que soy; llevo el guinda y el 
blanco conmigo siempre. ¡Seguiré poniendo 
siempre la técnica y el corazón al servicio 
de la Patria!”

AVISO

CON LA FINALIDAD DE GARANTIZAR EL DERECHO A 
LA INFORMACIÓN, PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y EN 
CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 34 DE LA LEY GENERAL 
DE EQUILIBRIO ECOLÓGICO Y PROTECCIÓN AL AMBIENTE 
(LGEEPA), SE INFORMA ACERCA DE LA OBRA QUE SE 
PRETENDE REALIZAR Y CUYA MANIFESTACIÓN DE IMPACTO 
AMBIENTAL MODALIDAD REGIONAL SE ENCUENTRA EN 
PROCEDIMIENTO DE EVALUACIÓN ANTE LA SECRETARÍA 
DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES.

Nombre de persona física o moral responsable del 
proyecto: Dirección General de Conservación de Carreteras 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes.
Descripción del proyecto:  la Solicitud de Exención de la 
Presentación de la Manifestación de Impacto Ambiental 
del Proyecto “CONSERVACIÓN DEL PUENTE NOVILLERO, 
KM. 33+096 CARRETERA FEDERAL TEPIC-MAZATLÁN, 
UBICADO EN EL ESTADO DE NAYARIT”, consistente 
en Demolición de las trabes existentes, tableros de losa, 
diafragmas, banquetas y parapetos; Suministro y colocación 
de apoyos de neopreno para apoyar la superestructura 
nueva; Suministro y colocación de trabes AASHTO tipo VI; 
Construcción de tableros de losa de 36 m de longitud sobre 
las nuevas trabes AASHTO; Construcción de banquetas 
de concreto y parapetos metálicos a ambos lados del 
puente; Mantenimiento a los desconchamientos, fisuras y 
agrietamiento de las pilas existentes.
Ubicación y condición del ecosistema: El Proyecto se 
localiza en el municipio de Tecuala en el Estado de Nayarit, 
entre las coordenadas siguientes:

Sirve como cruce de un estero del sistema lagunar Teacapán 
para comunicar la cabecera del municipio de Tecuala 
con la costa y cuyo uso del suelo actual en la zona es de 
conservación para vegetación de tipo manglar, aclarando 
que la construcción de este puente se realizó en el año 1975 
previo a la legislación ambiental vigente.
Principales efectos ambientales que pueden generar la 
obra o actividad y las medidas de mitigación y reparación 
que se proponen: Los principales impactos al ambiente 
son los relacionados con el vertimiento no controlado 
de productos de la demolición hacia el estero, para lo 
cual se propone como medida preventiva la utilización 
de estructuras bajo puente que los retenga y pantallas 
retenedoras de sedimentos y derrames en el cuerpo de 
agua, adicionalmente se proponen las medidas preventivas 
relacionadas con la presencia de recursos humanos y 
de maquinaria ligera y equipo de construcción en el sitio 
durante las etapas de preparación del sitio y construcción, 
los impactos desaparecen al final de esas etapas.
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UIF denuncia a Murillo Karam por lavado, 
fraude fiscal y tráfico de influencias

Se le empiezan a incautar inmuebles 
al exgobernador Ney: Rodrigo Benítez

Por: MARIO LUNA

El subfiscal Rodrigo Benítez, informó que 
derivado de la orden de cateo obsequiada por 
un juez, se pudo incautar en Punta Pelícanos, 
un lugar muy exclusivo y de muy alta plusvalía 
en el Nuevo Nayarit, en Bahía de Banderas al 
ex gobernador Ney, ello generado dentro de 
las investigaciones que se están haciendo en el 
mega operativo Nuevo Nayarit.
6 inmuebles fueron los incautados con un gran 
valor catastral en dólares, por lo que se está 

trabajando en los precios de estos inmuebles 
con peritos de la fiscalía, así como para que 
realicen los avalúos de las pertenencias que se 
tienen dentro de estos condominios, los cuales 
son de total lujo, en cuanto a sus cuentas 
bancarias, si estas ya han sido “congeladas” 
para que no realice movimientos financieros, 
hubo un silencio sepulcral de parte tanto del 
Subfiscal como del fiscal Petronilo Díaz.
Fueron 6 inmuebles los incautados, de los cuales 
3 son propiedad del ex gobernador Ney, mientras 
que los otros 3, son de sus prestanombres.

El extitular de la  Procuraduría General de la 
República  (PGR),  Jesús Murillo Karam, enfrenta 
una denuncia por  lavado de dinero  que 
interpuso en su contra la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF).

De acuerdo con el órgano dependiente de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
la denuncia se presentó el 14 de noviembre 
pasado ante la actual Fiscalía General de la 
República (FGR) por los delitos de  tráfico de 
influencias y defraudación fiscal.

El  exprocurador mexicano  (2012-2015) se 
encuentra recluido en un  penal mexicano 
actualmente  por su vinculación al caso 
de la desaparición de los 43 estudiantes 
de Ayotzinapa, que se ha catalogado como un 
crimen de Estado.

Sin embargo, la  UIF  detalló que esta nueva 
denuncia se desprendió de una serie de 
investigaciones en el marco de las revelaciones 
de los  Papeles de Pandora  (Pandora Papers), 
que desenmascararon diversos instrumentos 
de elusión fiscal utilizados por diversos 
personajes públicos alrededor del mundo, 
incluido México.

“La UIF realizó un análisis de riesgos respecto 
de las personas mexicanas expuestas 
políticamente mencionadas en la investigación 
de los Pandora Papers, entre ellas a Jesús 
Murillo Karam, exprocurador general de la 
República (mexicana)”, detalló la Unidad.

De acuerdo con el análisis de la  Unidad 
de Inteligencia  mexicana,  Murillo 
Karam  posiblemente esté relacionado con 
un esquema de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita, en el que se involucra una 
empresa familiar.

En dicha empresa, de la cual no se revela el 
nombre, participan como socios el sobrino, 
yerno e hijos del exprocurador mexicano y 
quienes resultaron beneficiados con contratos 
gubernamentales cuando  Murillo Karam  se 
desempeñaba en la PGR.

La  UIF  identificó que esta empresa obtuvo 
licitaciones por parte de la entonces Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
en el periodo 2013-2015, mientras  Murillo 
Karam  tenía como secretario al hijo del 
entonces titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza.

Por lo que, posiblemente se trató de un 
esquema de contraprestaciones mutuas, en 
donde a través de influencias se benefició con 
contratos a la empresa familiar”, previó la UIF.

Además, la  Unidad de la Secretaría de 
Hacienda mexicana, reveló que dicha empresa 
familiar presentó diversas irregularidades al 
momento de su constitución legal, pues los 
domicilios manifestados no concuerdan con 
las actividades indicadas a realizar.

De igual forma, la empresa declaró 
fiscalmente deducciones similares a sus 
ingresos acumulables, lo que hace inviable 
el sostenimiento de la unidad económica al 
tener ganancias mínimas, detalló la UIF.

“Situación que contrasta con el volumen 
de contratación pública que recibió y las 
operaciones financieras frente a lo declarado 
fiscalmente”, añadió.

Nayarit incrementará presupuesto del 
2023 en casi 14 % más: Navarro Quintero 

*Ya están desfilando los malhechores que han quebrantado las finanzas 
de la UAN ante la Fiscalía, hoy se le vio al ex dirigente feuano Ángel Aldrete

Asustado ex dirigente de la FEUAN, ya fue llamado por la Fiscalía 

Por: MARIO LUNA

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, 
anunció que derivado de transparencia y buen 
manejo de los recursos, pero sobre todo de la 
transparencia de la recaudación de impuestos que 
ha tenido en este año, el presupuesto que manejará 
para este 2023, se incrementará en un 13.4 por 
ciento, lo que representará contar con un mayor 
recurso para atender las necesidades de la población 
y avanzar en el desarrollo integral del estado.
Fueron 22 mil 200 millones de pesos el presupuesto 
de este 2022, por lo que a este recurso de le 
multiplicará el 13.4 por ciento que se incrementará, 
por lo que las buenas prácticas en el manejo de los 
recursos que se aplican como los que se captan 
están dando muy buenos resultados.
Ante ello, solicitó a los distintos líderes 
parlamentarios que este miércoles 16 en que esté 
presente en el Congreso, en vez de comparecer con 
ellos, se tenga un diálogo, una charla para solicitarles 
y explicarles la necesidad de que se trabaje por un 
mejor presupuesto a ejercerse para el año entrante 
del 2023.
“No tomemos en cuenta colores partidistas, para 
poder apoyar un presupuesto necesario para el 

estado, recordemos que hoy somos gobernantes 
de todos los nayaritas sin importar a qué partido se 
pertenezca, Nayarit, requiere de todos, por lo que 
como hermanos deberemos continuar trabajando 
por el desarrollo del estado y bienestar de sus 
habitantes”.
 MAÑANA MARTES ESTARÁ EN MÉXICO CON 
EL SECRETARIO DE AGRICULTURA.- esto fue lo 
que anuncio en su conferencia con los medios de 
comunicación, al decir que sostuvo un encuentro 
con los productores de caña, empresarios del 
ingenio cañero de Puga, esto debido al grave 
problema financiero por el que está atravesando, ya 
que rebasó una deuda de los más de 4 mil millones 
de pesos, cuando su valor es de los 5 mil millones 
de pesos.
Uno de los acuerdos para que la caña que mandan 
al ingenio de Puga no se quede en las tierras, es que 
se enviará al ingenio de Tala, del estado de Jalisco, 
para que hagan allí su molienda.
Dejó claro que ya hay un comprador de este 
ingenio, pero que está solicitando que por escrito y 
ante una autoridad los vendedores le hagan de su 
conocimiento el valor de deuda que se tiene, para 
que luego no le vayan a salir que es mayor, por lo 
que la entrevista que se tiene con el Secretario de 

Agricultura, será para ver este tema, así como otros 
más relativos al campo nayarita.

Por MARIO LUNA

Derivado de la exigencia del mandatario estatal 
de que se abrieran carpetas de investigación 
contra todos aquellos ex dirigentes feuanos 
que andan metiendo las manos en el proceso 
de renovación de la dirigencia de esta 
asociación estudiantil, como es la FEUAN, así 
como que aquellos préstamos que recibieron 
ex dirigentes como estudiantes muy allegados 
a ellos y que el Consejo Universitario se los 
condonó, sean pagados de inmediato y de 
haber responsabilidades penales también se 

les abran las carpetas de investigación.
Pues ahora desde muy temprano se vio 
entrar temeroso al ex dirigente feuano  
Ángel Aldrete, que hasta una fundación 
universitaria fundó para hacer proselitismo 
político y ser diputado local, pero que ningún 
partido político lo quiso por vaquetón, y se fue 
como independiente y hoy se ha recargado en 
Movimiento Ciudadano, pues temeroso entró a 
la Fiscalía General.
Más de 3 horas en espera, 
sentado a las afueras del 
despacho del sub fiscal, 

teniendo en sus manos 
su celular con el cual 
tembloroso se le vio 
mandar constantes 
mensajes, su nerviosismo 
era palpable y es que 
sabe de las pillerías que 
hizo y por las cuales se 
le tienen abiertas una 
serie de carpetas de 
investigación.
Para despistar a la 
población, se dejó 
crecer la barba y a sus 
acompañantes los dejó 
esperando a las afueras 

de la Fiscalía, entre los delitos por lo que se 
les tiene están el uso indebido de funciones, 
malversación de recursos  entre otros.
Por lo pronto ya están desfilando los 
malhechores que han quebrantado las finanzas 
de la Universidad Autónoma de Nayarit, y uno 
de los primeros que se le ha visto es a Ángel 
Aldrete, entre los que también se encuentran 
es un hermano de la hoy diputada del PRI, Sofía 
Bautista.
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Misiles atribuidos a Rusia impactan 
en Polonia y la OTAN se pone en Alerta

Diputados reducen de 7 a 5 magistrados 
en Tribunal de Justicia Administrativa

Dos misiles impactaron este martes en territorio 
de Polonia, país miembro de la OTAN, el mismo 
día en el que Rusia lanzó una lluvia de proyectiles 
contra Ucrania como respuesta  al avance de 
las tropas de Kiev en el sur del país. El incidente 
ocurrió en torno a las 15.40 en Przewodow, en 
una zona rural fronteriza con Ucrania. Los misiles 
impactaron en una granja, en concreto en un 
secadero de grano, y fallecieron dos personas. En 
las imágenes del supuesto ataque que circularon 
por las redes se puede ver un gran socavón como 
consecuencia de la explosión. «Los bomberos 
están en el lugar, no está claro qué sucedió», 
dijo  Lukasz Kucy, oficial de guardia a los pocos 
minutos de producirse el incidente, según 
recogieron los medios locales. Un alto cargo 
de la Inteligencia de Estados Unidos aseguró 

a la agencia AP que los misiles que cayeron en 
territorio polaco eran rusos.
El Pentágono, en cambio, no había confirmado al 
cierre de esta edición que se hubiera producido 
ese ataque ni que fuera responsabilidad de Rusia. 
«Estamos al tanto de informaciones periodísticas 
que aseguran que dos misiles rusos han caído en 
un lugar dentro de Polonia, cerca de la frontera 
con Ucrania», dijo el portavoz del Departamento 
de Defensa, Patrick Ryder. «Por ahora puedo decir 
que no tenemos información para corroborar esas 
informaciones y que seguiremos investigándolo». 
A pesar de ello, el propio Departamento de 
Defensa informó de que su máximo responsable, 
el secretario Lloyd Austin, tenía previsto hablar 
con su homólogo polaco,  Mariusz Błaszczak, 
para discutir el incidente.

Por: MARIO LUNA

Noviembre 15.- En la sesión pública ordinaria de 
este martes, por unanimidad de votos de los 30 
diputados que conforman esta XXXIII legislatura 

que encabeza la diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, aprobaron reducir de 7 a 5 magistrados en el 
Tribunal de Justicia Administrativa, ello por la poca 
productividad que han tenido.
Es por ello que al aprobar la reforma a la Constitución 

Local para reducir el número 
de magistrados del Tribunal de 
Justicia Administrativa de 7 que se 
tienen a 5 magistrados, se tendrá 
una reducción considerable en el 
gasto público y se optimizarán 
los recursos de los que se dispone 
dicho tribunal, lo que implica, 
hacer más con menos.
Y es que pese a que se tenían 7 
magistrados la productividad era 
mínima, lo que representaba una 
sobre representación, detallando 
que del 24 de enero del 2020 
al 31 de noviembre del 2021, el 
Tribunal de Justicia Administrativa 
en Nayarit, solo dictó 61 
resoluciones, 18 procedimientos 
de responsabilidad administrativa, 
13 recursos de inconformidad, 
17 recursos de reclamación 
y 13 juicios contenciosos 
administrativos.
Mientras que el estado de Jalisco, 
durante el 2020 dictó alrededor 
de mil 254 sentencias y en Sinaloa 
del 2020 al 2021 el Tribunal 
resolvió 3 mil 950 asuntos.
En esta misma reforma 
constitucional aprobada se 
estipula que no podrán ocupar 
el cargo de magistrada o 
magistrado del Tribunal de 
Justicia Administrativa, quienes 
se hayan desempeñado en algún 

cargo de elección popular, como dirigente de algún 
partido político, como Fiscal General o Secretario de 
alguna dependencia del Poder Ejecutivo durante el 
último año previo a la designación.
Esta misma reforma contempla también 
modificaciones al interior del Poder Judicial de 
Nayarit, las cuales se refieren a garantizar la 
paridad de género en la integración del Consejo de 
la Judicatura, se contará con nuevo esquema de 
responsabilidades administrativas, se transmite la 
competencia de la justicia constitucional al pleno 
del tribunal y se fortalece la función de los jueces de 
primera instancia.
Estas modificaciones señalan que los magistrados, 
jueces, secretarios y consejeros de la judicatura, no 
podrán desempeñar ningún otro cargo o empleo 
público, ello para garantizar de manera adecuada 
el cumplimiento de las funciones que les han sido 
asignadas.
Dicha reforma constitucional tuvieron origen en 
las iniciativas presentadas por el titular del Poder 
Ejecutivo y del legislador Pablo Montoya de la Rosa.

Conmemora Congreso Día 
Mundial de la Diabetes 

•La 33 Legislatura promueve concientización de la enfermedad 

•“Las complicaciones de la enfermedad para una persona es 
quedar ciega, recibir hemodiálisis, ser hipertenso, tener infartos y 

neuropatía diabética”: Reyes Monroy
 
Tepic.- Con el interés de prevenir 
y concientizar las causas 
que originan la diabetes, la 
33 Legislatura que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, conmemoró el Día Mundial 
de la Diabetes con la conferencia: 
Diabetes, impartida por el doctor 
José Alejandro Reyes Monroy. 
Ante las y los trabajadores del Poder 
Legislativo, en representación 
de la presidenta del Congreso, 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, la Contralora Salma Judith 
Sepúlveda López, manifestó que 
la diabetes es una enfermedad 
que cambia la vida de muchas 
personas “debemos accionar para 
prevenirla y atenderle de forma 

debida antes que sea demasiado 
tarde; la casa del pueblo que 
encabeza nuestra diputada 
presidenta estará siempre a la 
orden para promover la salud y 
velar por los intereses y derechos 
de la gente”, afirmó. 
“En México alrededor de 14 
millones de adultos viven con 
diabetes, mientras que 11 millones 
de personas se encuentran en alto 
riesgo de desarrollarla; en 2021 el 
13 por ciento de las defunciones 
en México fue por diabetes, 
esto es 140 mil 729 personas; 
Nayarit no es la excepción, pues 
según el INEGI nuestra tasa de 
mortalidad es del 8.5 por cada 
10 mil habitantes; evitar esta 

enfermedad está en nuestras 
manos”, enfatizó Sepúlveda López.
Al dictar la conferencia, el 
especialista en diabetes, José 
Alejandro Reyes Monroy comentó 
que “a nivel nacional la diabetes 
se ha convertido en la tercera 
causa de muerte; ¿por qué es una 
enfermedad silenciosa?, porque los 
síntomas de cansancio, mareos, 
dolores de cabeza, sed y hambre 
excesiva lo atribuyen a la carga de 
trabajo”, explicó.
El conferencista definió qué es la 
diabetes y los tipos que existen, 
enfatizó que una persona con 
esta enfermedad que no tiene el 
control adecuado puede tener 
complicaciones como “quedar 

ciega, recibir hemodiálisis, la 
aparición de úlceras, infartos, 
neuropatía diabética, problemas 
dentales e hipertensión”.
El especialista, también comentó 
que la prevención para evitar 
este padecimiento es tener 
buenos hábitos alimenticios y 
hacer ejercicio, “el mayor riesgo 
de padecer diabetes son quienes 
tienen sobrepeso y obesidad”, 
advirtió.
Al concluir, a nombre de la 33 
Legislatura se hizo entrega de 
un reconocimiento al doctor 
José Alejandro Reyes Monroy 
por su destacada participación y 
contribución en la promoción de la 
salud.

Reduce la 33 Legislatura número de magistrados 
del Tribunal de Justicia Administrativa

•El órgano colegiado queda con cinco magistrados •Magistrados del Poder Judicial no podrán desempeñar 
otro empleo público remunerado

Tepic.- Con la votación unánime de las y los 
diputados integrantes de la 33 Legislatura, que 
preside la parlamentaria Alba Cristal Espinoza 
Peña, en Sesión Pública Ordinaria aprobaron 
la reforma a la Constitución local para reducir 
de siete a cinco magistrados integrantes en el 
Tribunal de Justicia Administrativa.
La reforma constitucional prevé la reducción 
del gasto público y optimizar los recursos de los 
que dispone el tribunal del orden administrativo; 
lo anterior implica “hacer más con menos”. 
En el dictamen aprobado se argumenta que 
del 24 de enero del 2020 al 31 de noviembre 
del 2021, el Tribunal de Justicia Administrativa 
en Nayarit solo dictó 61 resoluciones; 
18 procedimientos de responsabilidad 
administrativa, 13 recursos de inconformidad, 
17 recursos de reclamación y 13 juicios 
contenciosos administrativos; mientras que 
el estado de Jalisco durante el 2020 dictó 
alrededor de mil 254 sentencias y en Sinaloa 
del 2020 al 2021 el tribunal resolvió 3 mil 950 

asuntos. 
En la misma reforma constitucional aprobada, 
se estipula que no podrán ocupar el cargo de 
magistrada o magistrado del Tribunal de Justicia 
Administrativa quien se haya desempeñado en 
algún cargo de elección popular, como dirigente 
de algún partido político, como fiscal general 
del Estado o secretario de alguna dependencia 
del Poder Ejecutivo, esto durante el último año 
previo a la designación.
La reforma a diversos artículos de la Constitución 

Política local aprobada por las y los legisladores 
también contempla modificaciones al interior 
del Poder Judicial de Nayarit, las cuales se 
refieren a garantizar la paridad de género en la 
integración del Consejo de la Judicatura; contará 
con un nuevo esquema de responsabilidades 
administrativas; se transmite la competencia de 
la justicia constitucional al Pleno del Tribunal y 
se fortalece la función de los jueces de primera 
instancia.
Con relación a fortalecer la función de los 
jueces de primera instancia, las modificaciones 
aprobadas señalan que las y los magistrados, 
jueces, secretarios y consejeros de la judicatura 
no podrán desempeñar ningún otro cargo o 
empleo público, ello para garantizar de manera 
adecuada el cumplimiento de las funciones que 
les han sido asignadas.
Las reformas a la Constitución local tuvieron 
origen en las iniciativas presentadas por el 
titular del Poder Ejecutivo y del legislador Pablo 
Montoya de la Rosa respectivamente
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Equipa Navarro Quintero a diferentes dependencias 
entre ellas Policía Estatal y Bomberos

También se presentó a 38 aspirantes a policías estatales.
Tepic, Nayarit; 15 de noviembre de 
2022.- El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
llevó a cabo la entrega de vehículos 
para elementos de la Policía 
Estatal y Protección Ciudadana 
y Bomberos, así como para la 
Secretaría de Movilidad, Atención 
a Víctimas entre otras más.
El Ejecutivo estatal puntualizó 
que Nayarit va creciendo a un 
ritmo acelerado y por ello, todas 
las dependencias deben estar 
preparadas para dar un mejor 
servicio.

“El día de hoy habremos de entregar tres 
camionetas a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, una patrulla, una RAM. 
A la Fiscalía del Estado se le van a entregar dos 
camionetas 4X4, una camioneta RAM, una 
camioneta FORD también 4X4. Habremos de 
entregar a Atención a Víctimas una camioneta. 
Al Centro Estatal una Tornado. A la Secretaría de 
Movilidad 10 Charger Y 5 RAM, a la Secretaría 
de Movilidad también 15 motocicletas. A la 
Dirección de Protección Ciudadana y Bomberos 
tres camiones. Estos bienes los entrego 
discúlpenme voy a atribuirme, los entrego a 
nombre de todas y todos los nayaritas”.
Para el doctor Navarro Quintero, sigue siendo 

de suma importancia que el equipo que está al 
servicio de las y los ciudadanos sea de calidad 
y cuente además, con el personal capacitado 
para que los planteamientos de los habitantes 
se resuelvan sin contratiempos.
En esta entrega, el gobernador de Nayarit 
estuvo acompañado por autoridades 
municipales, estatales y federales.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Gobernador MANQ inaugura “Explocientízate 2022”   *A partir de las 10 horas en el Museo Interactivo 
Tepic   *Organiza la directora Natalia Rojas del COCYTEN    *Habla la Capitana de altura Cristian de Jesús 
Vázquez   *Entre varios locales está el que pertenece a la UCAN    *Pepe Abundis lo diseñó y él estará a 

cargo, entre otros
MIENTRAS elementos de la Fiscalía General del Estado 
y la Interpol prosiguen tras la pista del exgobernador 
domiciliado en la colonia Mololoa en Tepic, donde se 
efectuó hace ya una semana un infructuoso operativo 
de cateo y búsqueda derivados de las dos órdenes de 
aprehensión por diversos delitos relacionados con la 
corrupción, el tema ha dado y dará para más en las 
próximas semanas, hasta en tanto el exmandatario 
nayarita sea forzado a hacerle compañía a su antecesor 
en el cargo, Roberto Sandoval Castañeda en alguna 
de las celdas del CEFERESO de El Rincón, municipio de 
Tepic.
Sin embargo, por lo pronto se han asegurado seis 
bienes inmuebles a su nombre, tres con su nombre 
y tres más a favor de prestanombres, pero los seis 
tasados en millones de dólares por la ubicación de 
privilegio en la meca del turismo nacional conocido 
destacadamente como Nuevo Nayarit, aunque por otro 
lado este miércoles la UCAN se apresta a participar en 
un importante evento organizado en el COCYTEN.
Este organismo, que opera bajo la dirección de la 
licenciada Natalia Rojas, será inaugurado este miércoles 
16 de noviembre -y con duración de cuatro días- por 
el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero a partir 
de las diez de la mañana en el interior y exteriores del 
Museo Interactivo.

UCAN, ÚNICA ASOCIACIÓN 
DE PRENSA EN EL EVENTO
Y mientras en el interior estarán presentándose 
diversas ponencias sobre ciencia y tecnología a cargo 
de expertos estatales y nacionales, en los exteriores 
habrán de inaugurarse docenas de stands, entre 
los cuales habrá de destacar el perteneciente a la 
Unión de Columnistas y Articulistas de Nayarit A. C. 
(UCAN), cuyo representante en el lugar, Pepe Abundis, 
estará, junto con otras compañeras y compañeros 
distribuyendo trípticos sobre lo que es esta organización 
de periodistas, su fundación, sus proclamas, etcétera, 
cuyo coordinador general es el propio autor de estas 
líneas, así como otro folleto de la autoría de la señora 
María Eugenia Espriu de Delgado, colaboradora 
exclusiva de los periódicos Nayarit Opina y Vallarta 
Opina, --e integrante de lujo en la UCAN--, folleto 
en donde explica a detalle la importancia de que los 
nayaritas conozcamos más de la ciencia y tecnología 
como apoyo a las diversas actividades del ser humano.
RASGO PLURAL DEL 
GOBERNADOR MANQ
Un dato importante que resulta necesario mencionar 
es que la directora del COCYTEN, Natalia Rojas, fue 
candidata  por el PES a la Gubernatura de Nayarit 
compitiendo contra el propio doctor Navarro Quintero, 
quien tras reconocer su valía y capacidad la designó 
para el cargo, lo que nos habla de la vocación plural del 
mandatario nayarita.

EXPLOCIENTIZATE:
LA COORDINACIÓN 
En cuanto a la Semana Estatal de Ciencia y Tecnología 
del Estado de Nayarit, “Explocientízate 2022”, se 
llevará a cabo del miércoles 16 al sábado 19 de 
noviembre en las instalaciones del Museo Interactivo 
de Ciencias e Innovación del Estado de Nayarit.

Si bien es cierto que la dirección general está a 
cargo de Natalia Rojas, también lo es que hay varias 
coordinaciones, una de las cuales está a cargo de la 
Capitana de Altura de la Marina Mercante (primera 
en el país en alcanzar el cargo y es orgullosamente 
originaria de Tepic) de nombre Cristian de Jesús 
Vázquez Guzmán.  
Ella nos dijo que el objetivo del evento es generar un 
espacio para promover las actividades científicas, 
tecnológicas y de innovación que establezcan 
escenarios para el desarrollo de los requerimientos 
actuales en el estado de Nayarit, así como “el 
fortalecimiento de la vinculación regional y de sectores 
productivos para promover el crecimiento laboral y 
oportunidades económicas, a través de iniciativas 
conjuntas en materia de comercio, inversión y turismo 
de negocios”.

ACTIVIDADES MÚLTIPLES
Mencionó que habrá diversas actividades desde 
ponencias, talleres, entrevistas, galería, cine de arte, 
stands, etc. “Todo enfocado al modelo STEAM (por 
sus siglas en inglés Science, Technology, Engineering, 
Arts, Mathematics), Ciencia, Tecnología, Ingeniería, 
Matemáticas, Artes y humanidades, lo cual se distingue 
por ser capaz de integrar el arte, la ciencia y tecnología 
impulsando de forma natural el pensamiento lógico 
y asimilar situaciones cotidianas, conceptos y 
resoluciones científicas”.
Informó que todos los eventos serán de manera 
gratuita y de interés general al público a partir de las 
10:00 am hasta las 07:00 pm.

EXPLICACIONES
Dijo textualmente en entrevista celebrada en las 
propias oficinas del COCYTEN, que “el licenciado 
Alejandro y su servidora junto con otras coordinaciones 
del plantel estamos coordinando este evento, al igual 
que la licenciada Nonancy González está a cargo de la 
distribución de los stand, hemos hecho un equipo de 
trabajo muy sólido para llevar a cabo un evento digno 

de la ciudad nayarita”.
Se siente plenamente satisfecha y reconocida al 
mencionar que “la licenciada Natalia Rojas, directora 
del COCYTEN me hizo la invitación de trabajar aquí”.
El evento inicia el 16 de noviembre y finaliza el día 19 
con un horario de 10 de la mañana hasta las 7 de la 
noche, “en las instalaciones de aquí del COCYTEN: en 
el exterior estarán los stand y en el interior estarán las 
ponencias”. 

PARTICIPACIONES
Destacó que “uno de los objetivos de ‘Explocientízate’ 
al que se están sumando empresas privadas son 
propias de aquí del estado, como el Café Diligencias, 
pizzas, como tacos El Pistolón, entre otros, y por 
supuesto las dependencias como el CECAN, INJUVE, 
Desarrollo Sustentable, etcétera. “Queremos que 
impartan su conocimiento al pueblo nayarita y divulgar 
su conocimiento en todos sus aspectos y animar a los 
niños y jóvenes nayaritas.
“Traemos exponentes de diferentes estados y 
propios de aquí de la entidad, como la participación 
de la arquitecta Claudia Araujo de la dependencia de 
Catastro, como la participación del maestro Gabriel 
Camarena, entre otros. Contaremos con varias 
moderadoras y moderadores y diversas actividades, 
como astronómicas”. 
Informó que “tenemos un aproximado de 60 stand, 
somos un aproximado de 8 a 9 personas las que 
estamos aquí organizando la semana junto con la 
directora del plantel. “Queremos que este evento 
quede plasmado en la ciudadanía nayarita y que cada 
año lo esperen con ansias”. 
Dijo para concluir que “tenemos todo el respaldo del 
señor gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero 
y esperamos contar con su presencia este día de la 
inauguración”. 
Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Agradece la selección Infantil de Béisbol de Tecuala 
a autoridades municipales de Santiago Ixcuintla

Dirección de Salud realiza plática 
sobre tratamiento de la diabetes 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

La selección de Béisbol 
Infantil de Tecuala agradece 
al presidente municipal 
de Tecuala Prof. Francisco 
Javier Partida y al regidor 
C. Pedro Alejandro Partida 
por el apoyo brindado para 
la adquisición de uniformes 
y así poder competir en la 
Liga Estatal, en la cual han 
servido para enfrentarse con 
otros equipos del municipio 
como el pasado sábado 12 de 
noviembre, rivalizando contra 
Rosamorada, resultando 
ganador el equipo de casa con 
un marcador de 8 a 0.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

En el marco del Día Mundial de la 
Diabetes que se conmemora este 
14 de noviembre, el Gobierno De 
Acaponeta que preside Manuel 

Salcedo, a través de la dirección 
de Salud municipal, realizó 
una plática sobre el Cuidado y 
Tratamientos de la Diabetes.
La charla convocada por la 
directora de Salud Municipal, 

Irma Siboney Contreras Ramírez, 
tuvo lugar en una de las aulas 
de Casa de la Cultura, donde 
personal médico del ISSSTE 
Acaponeta que componen el 
programa Mide, impartieron 

este taller informativo. 
Ahí, se explicó que la diabetes 
es una enfermedad crónica 
que afecta la forma en que el 
cuerpo convierte los alimentos 
en energía. 
El cuerpo de una persona 
con diabetes no produce una 
cantidad suficiente de insulina o 
no puede usar adecuadamente 
la que produce, lo que llega a 
ocasionar problemas de salud 
graves, como enfermedades 
del corazón, pérdida de la 
visión, enfermedad de los 
riñones y otras afectaciones. 
También se expusieron los 
tipos de padecimientos, así 
como los factores de riesgo 
y los métodos de prevención, 
mientras los presentes 
tuvieron la oportunidad de 
participar en una dinámica 
para conocer los niveles de su 
azúcar y aclarar dudas sobre 
este mal.

Se prepara estrategia de apoyos 
para el campo devastado en la 

zona norte: Navarro Quintero 

Avance en obras de 
rehabilitación en la Secretaría 

de Movilidad: MANQ

Diálogo profundo con Víctor 
Villalobos

Este martes, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero puso 
en la mesa de diálogo con autoridades 
federales, diversos temas, tanto de 
solución como de crecimiento y beneficio 
para mujeres y hombres del campo.
“Esta tarde visité a mi estimado amigo 

el Dr. Víctor Villalobos, Secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, 
para dialogar a profundidad sobre el 
importante tema del ingenio de Puga. 
Acordamos también que en 15 días lo 
recibiremos en Nayarit para coordinar la 
estrategia de apoyo al campo devastado 
en el norte del estado, además de 
verificar la entrega de fertilizantes para 
los productores de maíz”.

Habrán de modernizarse para garantizar 
una atención digna para las y los nayaritas. 
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó a través de sus 
redes sociales las obras de rehabilitación 
que el gobierno a su cargo se encuentra 
realizando en las instalaciones de la 
Secretaría de Movilidad, esto para cumplir 
con su compromiso de brindar una mejor 

atención para la ciudadanía y, de esa 
forma, impulsar al estado de Nayarit. 

“Las instalaciones de la Secretaría de 
Movilidad están siendo renovadas para 
brindar una atención digna y moderna a 
todo el estado. Este es el avance actual 
en las obras de rehabilitación. Muy pronto 
estarán activas para servir a Nayarit.”
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Lo antiguo tendría que desaparecer 
para dar paso a la modernidad

Geraldine Ponce y la 
Colectiva Mujeres en 

Voz Alta coinciden
Únete, eres parte de la solución por un municipio 

libre de violencia.

En la entrega anterior se habló del 
anuncio emitido por el gobernador 
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, respecto al cierre de las 
cantinas de la calle Veracruz y demás 
calles aledañas en pleno Centro 
Histórico de Tepic, lo que sigue 
levantando ámpula en varias personas 
que, al comentar sobre el caso, hay 
quien señale que posiblemente esto 
tenga algo más de fondo.
En plática con familiares, amigos y 
conocidos, un adulto mayor dijo que 
en dicho anuncio del gobernador este 
afirmó que se tiene que modernizar 
esa zona de la ciudad; y vaya que sí, 
pues de la calle Zaragoza hacia la 
avenida Victoria, entre las calles de 
Puebla a la Veracruz, pareciera que es 
otro Tepic, así que dicha modernización 
posiblemente conlleve a la desaparición 
total de los inmuebles que ocupan 
las cantinas que ya están cerradas, 
lo mismo que erradicadas la mayoría 
de las muchachas que ofrecían sus 
servicios a lo largo de la calle Mérida, 
entre Bravo y Victoria.
Y esto de la posible desaparición de 
esas fincas, podría deberse al proyecto 
de la construcción de la “Ciudad de las 
Artes Indígenas de Nayarit”, en el lugar 
que ocupaba el mercado Manuel Z. 
Larios, debido a que con este proyecto 
no combinaría todo lo que existe ahora 
por la calle Veracruz, pues contrastaría 
en gran medida con dicha Ciudad de las 
Artes, ya que no podría estar acorde 
una nueva y moderna plaza con las 
fincas que en su mayoría son muy 
antiguas y además, muchas de ellas 
están abandonadas o en ruinas tanto 
en la misma calle Veracruz como en la 
Mérida.
Y respecto a estos inmuebles de los 
que muchos ya están en ruinas y a 
punto de caer, alguien comentó que 
hace tiempo se investigó quiénes serían 
los dueños originales de todos estos 
predios, encontrándose en muchos de 
los casos, que los dueños originales ya 
no existían por la probabilidad de haber 
muerto intestados y sin descendientes 
y que habían arrendado sus fincas a 
otras personas y, al fallecer, ya no hubo 
quién les cobrara la renta apropiándose 
en cierta forma los que rentaban esas 
fincas; pero que en la mayoría de 
estos inmuebles no aparecieron los 
propietarios que estaban registrados 
en el catastro.
Y respecto al ahora desaparecido 
mercado Manuel Z. Larios, hubo alguien 
que dijo que tal vez algunos de los 

propietarios de las cantinas sí tengan 
sus papeles y permisos en regla y que 
a la mejor se amparaban para volver 
a abrir sus negocios; sin embargo, 
alguien más de los que comentaban 
este asunto, hizo recordar que también 
en dicho mercado Z. Larios había 
locatarios que se habían amparado 
para que no los quitaran de su lugar, ¿y 
qué paso? Pues que de todos modos 
con amparo y sin él, de todos modos, 
los quitaron de ahí para seguir adelante 
con el proyecto de la Ciudad de las 
Artes Indígenas de Nayarit, proyecto 
del que por lo que se ve, ya está en 
marcha. Así que, con la pena, pero lo 
antiguo tiene que desaparecer para dar 
paso a la modernidad.
No es muy descabellado pensar 
en la posibilidad de que sí se vaya 
a modernizar la zona de las calles 
Veracruz y Mérida para que lo que ahí 
se vuelva a construir haga juego con 
la modernidad que representará la 
Ciudad de las Artes Indígenas. Y tan no 
es descabellada esta opción, porque 
algo similar ya ocurrió en la ciudad de 
Guadalajara, en el vecino estado de 
Jalisco.
La zona roja en la perla tapatía, se 
encontraba en las inmediaciones 
del barrio de San Juan de Dios, 
específicamente por las calles Gigantes, 
Obregón y avenida Javier Mina; sin 
embargo llegó el entonces gobernador 
del estado de Jalisco, Flavio Romero 
de Velasco (1977-1983) el que se 
propuso y logró desaparecer dicha zona 
roja que, prácticamente se encontraba 
en el corazón de Guadalajara; y, si 
bien no se derrumbaron las fincas que 
ocupaban los burdeles, sí dieron paso 
a giros comerciales. Sin embargo, en el 
municipio de Tlaquepaque, al oriente de 
la perla tapatía, se construyó una zona 
de tolerancia para que no quedaran sin 
trabajo las personas que trabajaban 
antes en la zona de San Juan de Dios.
Y a propósito de San Juan de Dios, una 
teoría de la conspiración decía que 
posiblemente las explosiones de aquel 
fatídico 22 de abril de 1992, había sido 
a propósito; pero con la mira de que 
la explosión fuera precisamente en la 
calle Obregón y no la de Dante, distante 
aproximadamente a ocho cuadras 
hacia el sur de San Juan de Dios. Y 
esto porque esa zona de San Juan de 
Dios también ha sido eminentemente 
comercial, por lo que, de haberle 
atinado en la explosión, construir ahí 
grandes centros comerciales.
Sea pues. Vale.

Por Mary Castro 

Geraldine Ponce Méndez y la Colectiva 
Mujeres en Voz Alta coinciden, es 
importante que Tepic sea una ciudad 
segura para sus mujeres y niñas. La 
presidenta municipal de Tepic se reunió 
y acordó una serie de actividades 
con la Colectiva para conmemorar 
el próximo 25 de noviembre, el Día 
Internacional para Eliminar la Violencia 
contra la Mujer. 

“Realizaremos un panel con voces de 
varones comprometidos, moderado por 
uno y dirigido a ellos, que muchas veces 
se mencionan como parte del problema 
y no como factor importante en la 
prevención y solución 
para la erradicación 
de la violencia hacia 
niñas y mujeres en 
todo el municipio”, dijo 
Geraldine Ponce.

En su oportunidad y por 
la Colectiva, Lourdes 
Pacheco informó que 
este panel será en 
el patio central del 
Ayuntamiento de Tepic el 
jueves 24 de noviembre a las 12 horas, 
la entrada es libre y el propósito es 
crear conciencia y el cambio de actitud 
entre los varones con el lema “Únete, 
eres parte de la solución”.

También se acordó la instalación de 
una estatua dedicada a las hermanas 
Francisca y Maclovia Quintero, 
Victoriana Arroyo, Adelina y Mariana 
Castañeda que en 1894 encabezaron 
el primer movimiento obrero en la 
fábrica de Bellavista, 
“la estatuaria urbana también tiene 
que visibilizar el trabajo de las mujeres 
con nombre y apellido y no de manera 

abstracta o simbólica a sus funciones”.

Estas actividades se unen a la 
campaña internacional de la ONU, del 
25 de noviembre al 10 de diciembre 
en este 2022, donde todos seamos 
activistas solidarios en la defensa 
de los derechos de las mujeres y se 
apoye a los movimientos feministas del 
planeta para evitar el retroceso en esta 
materia.

La Presidenta del municipio de Tepic 
propuso se unan los hombres que 
laboran en el mismo a través de videos 
con un mensaje de hombres dirigido 
a ellos y destaquen “somos parte del 
problema, también somos parte de 

la solución” y lo compartan en sus 
redes sociales durante los 16 días de 
activismo.

Geraldine Ponce acudió al encuentro 
con la Colectiva Mujeres en Voz Alta, 
acompañada de Estefanía Valencia 
Zavala, directora de bienestar social; 
Shantal Rocío Macedo, jefa de 
“Espacio Violeta” y la Comandante de 
unidades violeta, Verónica Griselda 
López a quienes se les felicitó por el 
protocolo de atención especializada 
para la seguridad de mujeres y niñas 
y por un activismo naranja a favor de 
mujeres vivas, libres y sonriendo. 

En Santiago Ixcuintla, nuevo accidente carretero provocado por el ganado 

“Otra promesa cumplida, Mexcaltitán y el Puente Estructural rehabilitados”

Prepara estrategia Eduardo Lugo para la 
entrega de 10 mil pares de zapatos en Santiago

José María Castañeda 

Dentro de las promesas que hiciera en campaña 
el entonces candidato a la presidencia municipal 
de Santiago, por el Partido Movimiento de 
Regeneración Nacional “MORENA el profesor 
Eduardo Lugo López, dijo que dotaría a los 
alumnos en edad escolar de zapatos, explicó 
en entrevista que su gobierno ya tenía en su 
poder el calzado pero que trataría de llegar a 
acuerdos con maestros y personal educativo 
para preparar la estrategia de entrega.
La entrevista con el presidente municipal sucedió 
poco después del siniestro provocado  por el 
huracán Rolsly,  mencionando que la entrega 
del calzado escolar podría ser suspendida de 
manera momentánea ya que la prioridad en 
ese momento era la de llevarle alimento y 
agua potable a los damnificados de la zona 
de marismas, que fue la que mayormente 
resintieron el impacto, así  como era primordial 
estar al tanto de que se requiriera por parte de 
las dependencias de auxilio como era Cruz Roja, 
Protección Civil, Ejercito Mexicano, personal 

de la Marina, y personal de la Comisión Federal de 
Electricidad, mencionando que comunidades como 
la Isla de Mexcaltitán, los poblados que comprenden 
la región de las Haciendas quedaron devastados, 
mencionando en el tema la señora Cruz Isiordia, 
quien es originaria de Rancho Nuevo, pero tiene su 
vivienda actualmente aquí en Santiago, que la casa 
paterna quedó devastada y que la gran cantidad de 
árboles que había en el corral fueron arrancados de 
cuajo, por lo que es una tristeza Chema ver como la 
caso donde nacimos y crecimos todos los hermanos 
hoy simplemente no hay nada.
Por todo lo anterior el alcalde Eduardo Lugo, hizo 
una pausa en la entrega del calzado escolar para los 
alumnos beneficiados en esta administración, Lugo 
López, dijo que con recursos propios del municipio 
se lograron adquirir 10 mil pares de zapatos 
escolares, mismos que en la menor oportunidad 
serán entregados a los menores beneficiados para 
de una buena vez como ya en otras ocasiones lo 
ha hecho “rescatar su palabra empeñada” con los 
jóvenes educandos. Por cierto hoy que de nueva 
cuenta después del huracán Rosly, parece ser que 
de nueva cuenta el sol comienza a salir para todos, 

el presidente municipal por medio del secretario 
del ayuntamiento Mijaíl Paredes, da a conocer 
que de nueva cuenta la Isla de Mexcaltitán que 
fuera devastada por el fenómeno climatológico se 
encuentra lista para recibir a todos los intrépidos 
paracaidistas que acudirán a la ínsula para desde 
los aires saltar al vacío, para caer en la plazuela del 
lugar justo frente a la parroquia de San Pedro y San 
Pablo.
Asimismo comunica el funcionario que gracias 
al decidido apoyo del gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, la carpeta asfáltica del puente 
estructural Santiago la Presa, ya fue rehabilitada en 
su totalidad demostrando con ello la buena relación 
entre el gobernante y nuestro presidente municipal 
Eduardo Lugo, enhorabuena y muchas gracias señor 
gobernador por parte de la sociedad Santiaguense.

María Castañeda 

El ganado suelto en las carreteras del municipio 
de Santiago, representa una  seria amenaza para 
los conductores de vehículos luego que de manera 
constante los que nos encargamos de la sección 
policiaca a cada rato redactamos notas donde se 
suscitan accidentes.
Y de lo anterior da fe el accidente que ocurrió el 
pasado lunes  cuando una combi que hacía el servicio 
colectivo de pasajeros Sentispac a la Batanga, 
en el tramo carretero el Quemado Mexcaltitán, 
chocó contra una vaca, resultando varios usuarios 
del servicio público antes mencionado con varios 
lesiones, algunos de gravedad y otros más con 
lesiones leves, los cuales fueron canalizados a 
los diferentes centros de salud de esta cabecera 
municipal, y en  la mañana del pasado martes de 
nueva cuenta  una vaca suelta en la carretera pero 
está vez en el tramo la Presa el Papalote, provoca 
que un camión repartidor de gas se estrelle 
contra el semoviente provocando cuantiosos 
daños materiales, ignorándose si el conductor 
de la empresa gasera  y su ayudante hayan 
resultado con lesiones que hayan ameritado su 
hospitalización, ya sea en el seguro popular o en 
el seguro  social.
Lo cierto es que de manera inexplicable los 
animales en los momentos de un percance no 
tienen dueño y es que los propietarios del ganado 
suelto no pagan los daños, hasta se da el caso de 
que inmediatamente acudan a quitarle el pedazo 
de piel donde traen marcado el fierro ganadero 
de su propietario, Lo anterior me hace recordar la 
vez en la que el desaparecido abogado José Cruz 
Ávila Camacho, cuando iniciaba la carrera de leyes 

andando noviando con una guapa joven del ejido 
de Sentispac, que fue princesa de la feria nacional 
de primavera cuya identidad me reservo, chocó su 
Volkswagen color rojo contra un caballo, el cual 
del impacto quedó muerto a media carretera, 
el Abogado al resultar con lesiones leves de 
inmediato le ordenó a su secretario particular 
entonces el conocido estilista Brigido Villaseñor, 
para que acudiera al 
sitio del accidente y le 
quitara el fierro al caballo 
para presentarlo como 
prueba ante el agente 
del ministerio público, 
cosa que hizo Brigido 
de manera inmediata, 
lo chusco del asunto es 
que  Brigido Villaseñor 
ahora Nabor Villa, en 
lugar de cortar el pedazo  
de cuero del caballo, le 
cortó el miembro viril, 
montando en cólera  el 
Lic. Ávila Camacho, al 
abrir el periódico donde 
previamente Brigido 
había envuelto el pene 
del caballo, le dijo 
grandísimo Pen  te dije el 
fiero, pero donde estaba 
marcada la identidad 
del propietario, anda de 
nuevo inmediatamente 
antes que el propietario 
desaparezca la 
evidencia para evitar el 

pago de los daños. Lo anterior suena como broma 
pero sucedió   en la década de los 90s, Lo cierto es 
que ya en plan serio urge que los propietarios de 
ganado vacuno y caballar encierren sus animales 
a fin de no provocar accidentes que en ocasiones 
arrojen pérdidas humanas,  ah y cuidado a la hora  
de cortar el fierro no vaya a suceder lo que pasó 
con Nabor Villa.
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Preocupante situación que atraviesan habitantes 
de marismas por Huracán Rosly: “Pipiripau”

José María Castañeda 

El pasado lunes por la noche al acudir  a la cafetería 
Luna de Abril, propiedad de mi amigo Federico 
Langarica Chavarin a saborear la aromática bebida, 
nos encontramos con el diputado Sergio González  
García el “Pipiripau”, quien acudió al Jardín Juárez, 
a saborear unos taquitos de con el amigo Chepe,  
suscitándose una entrevista entre el reportero y el 
político del poblado de Toro Mocho, quien lamentó 

el estado que guardan los habitantes de la zona de 
marismas cuyas viviendas con el paso del huracán 
Rosly que totalmente devastado.
Deberás Napo, dijo González García que da tristeza 
ver el estado en el que quedaron los habitantes del 
poblado de la Boca del Camichin, que impotentes 
veían como sus esperanzas cifradas en la venta de 
ostión ahora en el mes de diciembre, que es cuando 
fluye el turismo extranjero que acude por motivos 
de las vacaciones de navidad a la playas a consumir 
mariscos frescos como es el pescado, los ostiones y 
otras variedades de mariscos como la pata de mula,  
las jaibas lo camarones etc.  Yo dijo de inmediato 
me comuniqué con el gobernador del estado Dr. 
MANQ para pedirle que les echara la mano a los 
damnificados “Da tristeza señor gobernador ver 
como la esperanza que tenían de pagar con la venta 
de ostiones en el mes de diciembre los préstamos 
a las cajas populares se desvanecieron”, porque 
sencillamente el huracán devastó las balsas donde 
se cultiva el molusco, ayúdelos señor gobernador yo 
sé que usted puede hacerlo  le insistí al gobernador. 
Afortunadamente el gobernante quien es una persona 

de enorme corazón de inmediato  gestionó los 
recursos necesarios para apoyar a los damnificados, 
yo mismo hice entrega entre la gente de las Haciendas 
de una tonelada 200 kilos de frijol azufrado que 
tenía para la siembra de esta temporada, por lo 
que en lugar de sembrar preferí regalársela a los 
damnificados, porque deberás Napo, quedaron bien 
fregados, mi Hijo el Tancho, Constancio González, 
que siembre maíz, afortunadamente ya se encuentra 
en pláticas con la empresa Mont santo, quien se 
encargará de suministrarle la semilla y los medios 
para sembrar este año, mencionando también  la 
empresa tabacalera American Brithis Tobacco, le 
ofreció 20 mil pesos  por renta anual de unas tierras 
que tengo allá por el camino viejo a Ojos de Agua, 
y creo que les voy a agarrar la palabra ya que me 
parece buena la oferta que hace la anterior empresa 
la Moderna, ya que sin invertir yo que es más sin 
riesgo alguno voy a rentarles casi 10 hectáreas de 
tierra de cultivo de muy buena calidad. Pero deberás 
que es triste  la situación que se vive en la zona de 
marismas por el paso del huracán  Rosly, explicó el 
Pipiripau González García al reportero.

“Ofrece 5 mil de recompensa quien los encuentre”

Persona de edad avanzada extravía 90 mil 
pesos que había sacado de Bancomer 

José María Castañeda 

La mañana de ayer dio a conocer el 
comunicólogo radial Lic. Jesús Narváez Robles, 
que una persona de edad avanzada del sexo 
masculino perdió una considerable suma de 
dinero que momentos antes había retirado 
de la institución crediticia Bancomer  de esta 
ciudad.

La persona de la cual no se especifica su 
edad ni el ejido del cual es originario y vecino 
según la fuente, circulaba por la calle Hidalgo 
hasta el bordo de contención tomando más 
tarde al poniente de la ciudad por el mismo 
andador del bordo hasta llegar dijo hasta 
donde se encuentra el elotero de Peñitas, esto 
en el entronque con la calle Rayón y Bordo, 
mencionando el afectado que considera 
que la bolsa donde llevaba 90 mil pesos que 
momentos antes había retirado del banco, se le 
cayó sin darse cuenta, aun así diría llegó hasta 
el lavado y engrasado del Candil,  mencionando 
que se dirigió al parador de los autobuses de 
transportes AUN que se encuentra en el lugar 
donde el Candil, Albino Quezada, tiene una 
serie de locales comerciales. 

Se ignora si el afectado tomó un autobús o no, el 
reporte está muy escueto por lo que no se sabe 

si tomó el autobús o alguna combi, lo cierto es 
que no fue sino hasta más tarde en la que se 
percató que ya no traía la suma de dinero antes 
señalada, por lo que en un acto desesperado 
se comunicaron con el periodista responsable 
del programa de noticias de la XESI para 
denunciar lo anterior, 
ofreciendo más tarde 
una recompensa 
consistente en 5 mil 
pesos a la persona 
que diera informes del 
paradero del dinero 
extraviado, esperando 
encontrar a alguien 
de buen corazón que 
como ocurrió la vez 
en la que trabajadores 
del taller Valencia 
perdieron cerca de 
9 mil pesos que 
llevaban a depositar 
a un banco local y 
que personas de buen 
corazón encontraron y 
entregaron a agentes 
policiacos, quienes 
momentos más 
tarde entregaron la 
suma de dinero a sus 

propietarios, por lo anterior ojala y que de 
nueva cuenta si alguien encontró la bolsa con 
los 90 mil pesos los regresen haciendo la buena 
obra del día, luego que existe la promesa de los 
propietarios del dinero de recompensar con 
5mil pesos a quien lo devuelva.

Se prepara estrategia de apoyos 
para el campo devastado en la 

zona norte: Navarro Quintero

Reduce la 33 
Legislatura número 
de magistrados del 
Tribunal de Justicia 

Administrativa
Órgano colegiado queda 
con cinco magistrados 
Magistrados del 
Poder Judicial no 
podrán desempeñar 
otro empleo público 
remunerado

Ex dirigente 
de la FEUAN ya 

fue llamado 
por la Fiscalía (P-9)  (P-9)  

Trabajo en conjunto 
con el IPN por los 

estudiantes nayaritas: 
Navarro Quintero (P-7)  (P-7)  

Se le empiezan 
a incautar 

inmuebles al ex 
gobernador Ney: 
Rodrigo Benítez (P-6)  (P-6)  

Misiles de Rusia 
impactan en 

Polonia y la OTAN 
se pone en Alerta (P-10)  (P-10)  
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